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David leva projeto pioneiro 
no Brasil a região de palafi tas 
O prefeito de Manaus, 
David Almeida, visi-
tou, na manhã desta 
sexta-feira, (14), a es-
trutura de saneamen-
to básico instalada no 
beco Nonato, no bair-
ro Cachoeirinha, Zona 
Sul da cidade. No local, 
mais de 900 morado-
res foram beneficia-
dos com a instalação 
de redes de esgoto, 
em um projeto que é 
o primeiro do Brasil a 
levar o serviço a uma 
região de palafitas.
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2 Última hora
Senador Marcos do Val 
prestará depoimento à PF 

Senador denunciou, 
em fevereiro, um 
plano para gravar 
o ministro do STF 
Alexandre de Moraes

O senador Marcos do 
Val (Podemos-ES) 
deve prestar depoi-
mento à Polícia Fe-

deral (PF) na próxima quarta-
-feira (19). O parlamentar terá 
que explicar a suposta trama 
golpista denunciada por ele 
em fevereiro em suas redes 
sociais, envolvendo o mi-
nistro do Supremo Tribunal 
Federal (STF) Alexandre de 
Moraes e o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) no enredo.

Em 15 de junho, a PF fez 
uma operação nos endere-
ços ligados a Do Val e no 
Senado Federal. A operação 
foi autorizada pelo ministro 
Moraes, que também deter-
minou que o senador deveria 
prestar depoimento.

Na operação, foram apre-
endidos computadores, pen 
drives e telefone celular.

A investigação foi aberta 
por determinação de Mo-
raes em fevereiro, após o 
ministro afirmar que Do Val 
havia apresentado versões 
divergentes sobre os fatos 
em entrevistas e em um de-
poimento anterior à PF.

O caso
Em fevereiro deste ano, 

Bolsonaro já prestou depoimento afirmando que nunca teve aproximação com o senador 

Marcos do Val acusou o ex-
-presidente Jair Bolsonaro e 
o ex-deputado Daniel Silvei-
ra de organizarem uma reu-
nião, no fim do ano passado, 
para propor o envolvimento 
do senador em um plano de 
golpe de Estado.

O senador contou, à épo-
ca, que a proposta era gra-

var uma conversa dele com 
o presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistro Alexandre de Mora-
es, que seria instigado por 
ele a admitir que estava 
extrapolando os limites 
constitucionais.

Com tal gravação em mãos, 
segundo Do Val, aliados do 

ex-presidente solicitariam a 
prisão de Moraes e a anula-
ção da vitória de Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT).

Ele negou, após a operação 
da PF, que tenha contado 
mais de uma versão sobre o 
caso. As contas do senador 
em redes sociais foram blo-
queadas por determinação 

do STF.
Entre os crimes em que 

ele pode ser enquadrado, 
segundo as investigações, 
está o de divulgar informa-
ções sigilosas que podem 
causar prejuízo a outras 
pessoas. 

Na quarta, o ex-presiden-
te Jair Bolsonaro (PL) depôs 

DIVULGAÇÃO

à PF sobre o caso, como tes-
temunha, e confirmou que 
compareceu a uma reunião 
com o senador Marcos do 
Val e Daniel Silveira em 8 de 
dezembro do ano passado. 
Afirmou, no entanto, que 
“nada foi tratado”, negando 
terem discutido um plano 
golpista. “Ele que responda 
pelos atos dele”, disse Bol-
sonaro sobre Marcos do Val.

Segundo o ex-presidente, 
a reunião com do Val e Sil-
veira durou cerca de 20 
minutos e aconteceu no Pa-
lácio do Alvorada. Ele disse 
que nunca foi próximo do 
senador Marcos do Val. Fa-
bio Wajngarten, advogado 
e assessor de Bolsonaro, 
disse a jornalistas que “o 
nome do ministro Alexan-
dre de Moraes jamais foi 
citado, muito menos qual-
quer tentativa de gravação 
junto ao ministro do Supre-
mo Tribunal Federal (STF)”.

O ex-presidente também 
pontuou que, à época em 
que foi realizada a reunião, 
havia a possibilidade de se-
nadores mudarem de parti-
do, “e nada mais além disso”.



AM-010 reconstruída
O governador Wilson Lima vistoriou, 

na sexta-feira (14), os trabalhos de 
reforma e modernização da AM-010, 
rodovia que liga Manaus a Itacoatiara. 
Com investimento de R$ 401,5 milhões 
e geração de 10 mil empregos diretos e 
indiretos, essa é a maior intervenção na 
rodovia em 40 anos. “É a primeira vez 
que há uma obra e uma intervenção 
tão significativa na rodovia. Esqueçam 
aquela antiga AM-010 porque ela já 
está deixando de existir. Estamos colo-
cando uma nova AM-010 com um novo 
pavimento, com um novo conceito”, 
destacou Wilson Lima.

Do Boi à política
O atual presidente do Caprichoso, 

Jender Lobato, surge como um pos-
sível candidato para disputar por uma 
vaga na Câmara Municipal de Parintins, 
devido à grande popularidade que ga-
nhou à frente da presidência do boi 
azulado. Ele pode fazer uma dobra-
dinha junto ao irmão, Jander Lobato 
(PSB), vereador de Manaus – e que 
pode ser reeleito para a CMM em 2024.

Jender já possui experiência em 
campanhas políticas. Ele coordenou a 
de Jander, em 2022, para deputado es-
tadual, que não saiu vitorioso do pleito. 

Protesto nas urnas
Após oito anos no poder, Nathan Ma-

cena (Republicanos), deixará o cargo e 
Careiro Castanho terá um novo prefeito 
com as eleições municipais de 2024. 
Porém, em Pesquisa com intenção 
de votos, 33,7% dos eleitores votarão 
branco ou nulo, número que supera a 
perspectiva de votos dos candidatos. A 
Pesquisa Perspectiva Mercado e Opi-
nião, divulgada no último dia 9, mostra 
que o ex-prefeito do Careiro, Joel Lobo 
(PSD), está em primeira posição com 
16,5% das intenções de votos. Páreo 
a Joel, com apenas um décimo de 
diferença, está o segundo colocado, o 
atual vice-prefeito Mira Melo (MDB), 
com 16,4%. 

Perdas na Reforma Tributária
Um estudo da Confederação Na-

cional dos Municípios (CNM) apon-
ta que dos 62 municípios do Estado 
do Amazonas, 53 deles (85,5%) terão 
ganhos acima da inflação esperada 
no mesmo período com a Reforma 
Tributária. Contudo, essas projeções 
vão depender dos impactos positivos 
que a reforma tributária vai provocar 
no crescimento do PIB. 

Manaus, P. Figueiredo, Coari, Itama-
rati, Itapiranga, Japurá, Jutaí, Silves e 
Tapauá terão perdas com a mudança 
de arrecadação do ICMS e ISS para o 
novo imposto de bens e serviços (IBS).

Bosco irá a Aleam
O superintendente da Suframa, Bos-

co Saraiva, vai à Aleam nos primeiros 
dias de agosto para tratar de Lei de 
Informática e seus benefícios para o 
Amazonas. O convite é do deputado 
Dr. George Lins (União Brasil), em pe-
dido de cessão de tempo. “Tão logo 
se encerre o recesso legislativo de 15 
dias, Bosco Saraiva deverá comparecer 
à Assembleia para prestar informações 
detalhadas sobre a Lei de Informática 

e as vantagens que ela proporciona 
ao nosso Amazonas, enfatizando de-
senvolvimento e inovação na área de 
pesquisa, desenvolvimento e inova-
ção (PD&I) por meio da ZFM”, disse.

‘Pneu Verde’
O superintendente da Suframa, 

Bosco Saraiva, visitou na quinta (13), 
o prédio onde funcionará a primeira 
fábrica a produzir “pneu verde” no 
Amazonas. O empreendimento é do 
grupo Rubberon e, mesmo em fase 
final de ajustes, já é tido pela Suframa 
como uma das principais referências 
no processo de interiorização dos 
incentivos fiscais da ZFM. A previsão 
é que o negócio seja inaugurado até 
o fim deste ano, no quilômetro 7 do 
município de Iranduba e deve benefi-
ciar quase 2,7 mil ribeirinhos, gerando 
renda para as famílias.

Fieam e Suframa em conexão
O superintendente da Suframa, 

Bosco Saraiva, e a gestora do De-
partamento de Assistência à Média 
e Pequena Indústria (Dampi), Erlen 
Montefusco, reuniram-se para re-

afirmar a parceria entre as institui-
ções em prol do Programa Qualidade 
Amazonas (PQA). A Feira da Qualida-
de, que ocorrerá de 18 a 21 de outubro 
no Studio 5, irá fortalecer e divulgar 
ainda mais, a produção das indústrias 
no Amazonas. 

O Dampi é o braço da Federação das 
Indústrias do Estado do Amazonas 
(FIEAM), em capacitação profissional. 

Retrospectiva
A Comissão de Constituição, Justiça 

e Redação (CCJR) da Aleam conduziu, 
entre fevereiro e julho deste ano, um 
total de 16 Reuniões Ordinárias, três 
Reuniões Extraordinárias e três Reu-
niões Virtuais, utilizando o Sistema de 
Apoio ao Processo Legislativo (SAPL). 

Durante esse período, a CCJR ana-
lisou um total de 833 projetos, 646 
receberam aprovação com pareceres 
favoráveis dos membros da comis-
são, seguindo o processo legislativo 
e sendo encaminhados à respectiva 
comissão temática. Foram arquiva-
dos 187 projetos devido a algum vício 
ou inconstitucionalidades identifica-
das.

Interferência amazonense
Confirmado o nome do deputado 

federal Celso Sabino (União) para as-
sumir o Ministério do Turismo existe 
uma suposição de uma influência do 
deputado amazonense Saullo Viana 
(União Brasil). Ouviu-se nos bastido-
res do Planalto a frase: “União Brasil 
de Saullo nomeia ministro”.

Os dois são amigos e o grau dessa 
amizade foi demonstrada em Parin-
tins, durante o festival folclórico. O 
ministro do Turismo foi à Ilha, onde 
foi recebido por Saullo, que o acom-
panhou na cidade e nos camarotes do 
bumbódromo e tiraram várias fotos 
juntos. 

Sonegação fiscal
A Receita Federal identificou 483 

empresas do Amazonas suspeitas 
de sonegação e pagamento de im-
postos, e verificou que a insuficiência 
no estado é de R$ 82,1 milhões. As 
empresas deixaram de recolher a 
Contribuição sobre o Lucro Líquido 
(CSLL) do ano-calendário de 2019. 
Em nota, a Receita informou que 

enviou dois lotes de avisos para a Caixa 
Postal das empresas identificadas para 
se regularizarem. Como resultado, o 
primeiro lote, com 18.554 avisos, foi 
encaminhado para empresas tributa-
das pelo Lucro Presumido, em maio 
de 2023.

Ufam lança concurso
A Universidade Federal do Amazonas 

(Ufam) lança concurso para técnico-
-administrativo em educação. São 56 
vagas para nível médio com salário 
inicial de R$ 2,1 mil e 23 vagas para 
nível superior com salário inicial de R$ 
4.556,92, acrescido de auxílios creche, 
alimentação e transporte.

Para os cargos de ensino superior, 
há oportunidades para os cargos de 
administrador, analista de tecnologia 
da informação, arquiteto e urbanista, 
assistente social, contador, economis-
ta, engenheiro de produção, engenhei-
ro de segurança do trabalho, médico: 
clínico geral, nutricionista e pedagogo.

Prisão preventiva mantida
O Tribunal Regional Federal da 1ª 

Região (TRF1) tem 48h para decidir so-
bre manutenção da prisão preventiva 
do prefeito de Borba, Simão Peixoto 
e de duas sobrinhas. A determina-
ção do vice-presidente do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), ministro Og 
Fernandes, trata sobre o processo da 
Operação Garrote – deflagrada para 
apurar suposto desvio de recursos pú-
blicos no município de Borba (AM). A 
Operação vinha sendo conduzida na 
esfera estadual. Em junho, o Pleno do 
TJAM reconheceu a incompetência da 
Justiça estadual e ordenou o envio do 
processo à Justiça Federal.

Plínio recorre à PF
Após a declaração do ministro Luís 

Roberto Barroso, do STF, o senador 
Plínio Valério (PSDB-AM) encaminhou 
um requerimento à Polícia Federal (PF). 
Isso porque o senador considerou que, 
pela gravidade das falas, o ministro 
deve ser responsabilizado.

Desde o início do seu mandato, Plí-
nio vem combatendo a atuação de 
ministros do STF que agem politica-
mente. Na tribuna, já fez uma série de 
manifestações contrárias ao ativismo 
judiciário e defendeu o impeachment 
de ministros do Supremo que extrapo-
lam suas funções como juízes da mais 
alta corte do país.

Doadores de sangue raro
O Projeto de Lei nº 383/2021, de 

autoria do presidente da Aleam, Ro-
berto Cidade (UB), traz a prioridade no 
atendimento junto ao Hemoam para 
os doadores de sangue raro. 

Aprovado pelos deputados esta-
duais, a proposta segue para sanção 
governamental.  “Atualmente, tanto 
doadores convocados pelo banco de 
sangue quanto os doadores conven-
cionais enfrentam a mesma fila de 
espera até que chegue sua vez de doar. 
Mas, esses doadores de sangue raro 
ou fenotipados são convocados para 
transfusões urgentes e, por isso, pre-
cisam ser prioridades no atendimento”, 
disse Cidade.

Prefeitura recebe mapeamento 
de áreas de risco

A prefeitura de Manaus, via Secretaria Municipal de Segurança Pública e Defesa Social (Sem-
seg), recebeu o mapeamento e shapefiles dos registros dos casos de deslizamento contidos 
em banco de dados, na quinta (13), no prédio da Reitoria da Universidade Federal do Amazonas 
(Ufam).

Na atual gestão, a prefeitura de Manaus já investiu R$ 68 milhões na contenção de encos-
tas, recuperação de voçorocas e urbanização dessas mesmas áreas. Além disso, tem realizado 
o desassoreamento de igarapés, ação que evita alagamentos em períodos de fortes chuvas.

A adoção de outras medidas, na área habitacional, também está sendo avaliada pela pre-
feitura para a retirada de famílias de áreas de riscos, por meio da Secretaria Municipal de 
Habitação e Assuntos Fundiários (Semhaf).

De acordo com Cristiano Lira, que está à frente da Gerência de Encaminhamento e Acom-
panhamento da Defesa Civil municipal, o levantamento faz parte de um estudo realizado pelo 
mestrando Bruno Gabriel Santos Correa, na elaboração da dissertação ‘Análise da Vulnerabi-
lidade a Deslizamentos no Espaço Urbano de Manaus’. “A partir desse cruzamento de dados, 
dos últimos 20 anos, referente às ocorrências de deslizamentos na cidade, foi possível iden-
tificar as áreas mais afetadas, em quais pontos Manaus evoluiu e quais regiões apresentam 
necessidade de investimento”, argumentou Cristiano.

Para o chefe de Divisão da Defesa Civil do município, Julifran Bessa, esse estudo é de suma 
importância, tanto para a Defesa Civil quanto para a sociedade. “Esse produto entregue pelo 
mestrando Bruno Correa irá contribuir para protocolar procedimentos e padronizar atendimen-
tos. Também servirá para fazer o cruzamento com as nossas áreas de riscos já catalogadas. 
E, caso seja necessário, fazermos uma atualização dessas áreas”, disse.

Aos alunos e técnicos da rede estadual de ensino membros da Delega-
ção Amazonense de Badminton, que registraram um feito inédito no 3º 
Campeonato Norte e Nordeste de Badminton, disputado em Recife (PE). 
Ao todo, os 17 atletas conquistaram 35 medalhas, sendo 16 de ouro, 12 de 
prata e sete de bronze. Competindo nas categorias “Simples Feminino”, 
“Simples Masculino”, “Dupla Masculino”, “Dupla Feminino” e “Dupla Mista”, 
sete escolas representaram o Amazonas na competição, sendo seis delas 
da rede pública de ensino, incluindo uma do município de Parintins. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO
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À ditadura venezuelana, que anunciou nesta quinta (13) que não permitirá a 
presença de observadores da União Europeia nas “eleições” presidenciais de 
2024. O gesto reforça desconfianças internacionais sobre o pleito e levanta 
novos rumores sobre a tentativa de Nicolás Maduro de se perpetuar no poder.
O anúncio da exclusão de autoridades europeias foi feito por um dos 
chavistas mais fiéis, Jorge Rodríguez, ex-vice-presidente na gestão de 
Hugo Chávez. Atualmente, ele ocupa a presidência da Assembleia Nacional 
venezuelana.
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É possível se eximir?
Editorial

Maturidade digital: a tecnologia como 
aliada para a competitividade no mercado

Na mais famosa fra-
se de Hamlet, de William 
Shakespeare, o príncipe da 
Dinamarca pergunta: “Ser 
ou não ser... Eis a questão. 
Que é mais nobre para a 
alma: suportar os dardos e 
arremessos do fado sem-
pre adverso, ou armar-se 
contra um mar de des-
venturas e dar-lhes fim 
tentando resistir-lhes?”. A 
dúvida de Hamlet é a dúvi-
da de cada um de nós, em 
vários momentos da vida, a 
dúvida entre reagir a algo 
que nos oprime e suportar 
as consequências da re-
ação, ou suportar tudo e 
sofrer a opressão. A dúvida 
de Hamlet é absolutamen-
te atual nos dias de hoje, 
diante do que se vê na 
política nacional.

O que se vê ao olhar 
para Brasília? Vê-se po-
deres bastante afastados 
da realidade do povo bra-
sileiro.  Mesmo buscando, 
avidamente, a cada qua-
tro anos, a aprovação do 
povo pelo voto. Mesmo 
sondando, cientificamen-
te, os anseios do povo, para  
mimetizar, em campanhas 
caríssimas, a forma de pen-
sar e se expressar do elei-

tor para melhor convencê-
-lo. Uma vez eleitos, pouco 
querem saber do que pen-
sa, quer ou precisa o povo.

Ninguém acredita que, 
algum dia, as coisas mu-
dem. Seria ingênuo pensar 
assim. Quem tem os pés 
no chão acredita que as 
coisas sempre foram as-
sim e sempre serão, que 
o interesse de pequenos 
grupos sempre prevalece-
rão sobre o interesse da 
sociedade, que o precei-
to da “Lei de Gerson”, de 
levar vantagem em tudo, 
sempre será a regra, que 
o “jeitinho brasileiro” sem-
pre triunfará sobre o jeito 
certo de fazer as coisas. 

Olhando para Brasília, 
parece que a resposta mais 
ponderada é que não vale a 
pena se importar ou agir, o 
“não ser” de Hamlet. Ham-
let se decide, tardiamente, 
pela ação, e mata Cláudio, 
seu tio, que, depois matar 
o pai de Hamlet, tornou-se 
rei da Dinamarca. O prín-
cipe, que também morre, 
vingou o pai, mas a demora 
em sua decisão e ação fez 
da história uma das maio-
res tragédias do teatro. Ser 
ou não ser... Eis a questão!

A transformação digital se 
tornou indispensável para a 
sobrevivência de organizações 
de todos os setores e tama-
nhos no mercado acelerado e 
altamente competitivo atual. 
Nesse contexto, a maturidade 
tecnológica das empresas é um 
indicador crucial de sua capa-
cidade de adaptação a esse 
processo. Para se ter uma ideia, 
98% das MPMEs em transfor-
mação digital reconhecem o 
impacto positivo da tecnologia 
nos negócios, de acordo com 
pesquisa da Microsoft. Portan-
to, é imprescindível uma análise 
criteriosa da estratégia da com-
panhia para identificar manei-
ras de acelerar essa jornada.

Mas o que é maturidade digi-
tal? Segundo definição do Bos-
ton Consulting Group, trata-se 
da medida da capacidade de 
determinada organização de 
criar valor por meio do digital. 
Em vista disso, os data cen-
ters têm uma relação direta e 
importante com o avanço de 
uma empresa em sua jornada 
de evolução digital. Confor-
me as organizações avançam 
nessa transformação, a sua 
infraestrutura de TI também 
deve evoluir, já que o centro 
de processamento e armaze-
namento de dados é o coração 
por onde passam os incontá-
veis dados gerados.

E, para avançar nesse pro-
cesso, é necessário contar não 
apenas com um bom data cen-
ter, com tecnologias digitais e 
profissionais altamente capa-
citadas. Mas, também, enten-
der que a transformação digi-
tal implica em uma mudança 
cultural. Isso faz com que as 
equipes sejam desafiadas a 
questionar constantemente o 
status quo, experimentarem 
e se sentirem à vontade para 
lidar com possíveis falhas – 
desenvolvendo a capacidade 

de realizar ajustes ágeis e al-
cançar o sucesso.

Na prática, a capacidade de 
alavancar a tecnologia de for-
ma eficaz abrange diversos ele-
mentos para que a organização 
consiga atingir os seus objeti-
vos e permanecer competitiva. 
Entre eles, podemos citar a 
estratégia digital, infraestrutu-
ra, processos, dados e cultura. 
Desse modo, é essencial que a 
empresa seja capaz de usar a 
tecnologia de forma que impul-
sione a inovação e simplifique 
as operações internas, bem 
como otimize as experiências 
do cliente, do colaborador e 
demais partes interessadas.

Nos estágios iniciais dos di-
ferentes níveis de maturida-
de digital, as empresas estão 
apenas começando a adotar 
tecnologias digitais. É a fase 
em que são enfrentados desa-
fios como falta de habilidades, 
recursos limitados e resistên-
cia à mudança. Entretanto, os 
benefícios de acelerar a trans-
formação digital nessa fase 
incluem uma melhor experiên-
cia do cliente, maior eficiência 
e uma vantagem competitiva 
sobre empresas que ainda não 
adotaram essas tecnologias.

Já as organizações em um ní-
vel intermediário, já adotaram 
soluções digitais, mas ainda 
estão trabalhando para inte-
grá-las em suas operações. Os 
desafios dessa fase incluem 
o gerenciamento de dados, 
cibersegurança e a necessi-
dade de uma cultura digital. 
Por outro lado, há vantagens 
como uma melhor tomada de 
decisões, maior produtividade 
e capacidade de adaptação às 
mudanças nas condições do 
mercado.

Por fim, as empresas em um 
nível avançado são, geralmen-
te, líderes em seus setores e 
capazes de fornecer uma expe-

riência personalizada e integra-
da ao cliente. Além disso, elas 
podem aproveitar a análise de 
dados para tomar decisões de 
negócios mais bem informadas 
e estão constantemente expe-
rimentando novas tecnologias 
para se manterem à frente em 
seu mercado de atuação.

Mas qual o modelo de data 
center adequado para cada 
nível de maturidade digital? 
De modo geral, é comum con-
tar apenas com soluções em 
nuvem no estágio inicial. No 
estágio intermediário, por sua 
vez, uma estrutura híbrida que 
combina soluções locais e re-
motas é bastante recomen-
dada, permitindo o armazena-
mento de dados confidenciais 
localmente, enquanto utilizam 
a escalabilidade e flexibilidade 
dos centros de dados remotos 
fornecidos por provedores es-
pecializados para outras ope-
rações digitais.

Já no estágio avançado, são 
necessárias estruturas hiper-
convergentes, baseadas em 
nuvem, Colocation ou edge 
para suportar as suas opera-
ções, possibilitando o proces-
samento e a análise rápida de 
grandes volumes de dados em 
tempo real.

A cada estágio da maturidade 
digital surgem desafios e be-
nefícios exclusivos, tornando 
essencial contar com uma es-
tratégia digital cuidadosa para 
acelerar esse processo. É cada 
vez mais evidente que o avan-
ço nessa jornada está direta-
mente relacionado à disponi-
bilidade de data centers, que 
devem evoluir ao passo que a 
empresa evolui, de forma que 
suporte o crescimento contí-
nuo da infraestrutura digital. 
Dessa forma, as empresas são 
inseridas em uma posição pri-
vilegiada para se destacarem 
no mercado. 

Victor Sellmer
é Diretor Comercial da ODATA

Planejamento e Governança
Nesta semana, dos temas 

tão relevantes na política 
estadual quero abordar um 
assunto que precisa ser bem 
compreendido por gestores e 
técnicos do serviço público: a 
importância da Governança e 
Planejamento. Duas palavras 
que permeiam o ambiente da 
gestão em todas as esferas da 
sociedade.

A Governança deriva do ter-
mo governo e está relacio-
nada com a maneira de gerir 
e comandar diversas institui-
ções, desde a máquina pública 
e estatal, empresas privadas, 
mercados até organizações 
informais.

No serviço público, suas 
principais características são: 
estado de direito, transparên-
cia, responsabilidade, orien-
tação por consenso, igualda-
de e inclusividade, efetividade 
e eficiência e prestação de 
contas.

Já o planejamento estraté-
gico, ferramenta que particu-
larmente dou grande valor, 
e comprovadamente nos im-
pulsiona para o crescimento e 
a eficiência, ainda é temido ou 
desprezado por aqueles cuja 
função influencia a vida de 
todos. Ressalto para aqueles 
com pouca experiência que o 
planejamento é flexível para 
lidar com as mudanças do 
ambiente e as necessidades 
emergentes da sociedade. E 
claro, sempre buscando nas 

avaliações, a melhoria com 
inovações para alcançar os 
resultados esperados.

Na governança Federal, o 
Plano Plurianual (PPA) é o 
principal instrumento de pla-
nejamento orçamentário de 
médio prazo. Define as dire-
trizes, os objetivos e as metas 
da administração pública fe-
deral, contemplando as des-
pesas de capital e outras delas 
decorrentes, além daquelas 
relativas aos programas de 
duração continuada. O PPA 
é estabelecido por lei, com 
vigência de quatro anos. Ele 
se inicia no segundo ano de 
mandato de um presidente 
e se prolonga até o final do 
primeiro ano do mandato de 
seu sucessor.

Em seu artigo 165, a Cons-
tituição prevê três leis de 
iniciativa do Poder Executivo 
para regular o uso dos recur-
sos públicos: Plano Plurianual 
(PPA), Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO), Planejamento 
Anual (LOA). Em outras pa-
lavras, o planejamento parte 
de ações em médio prazo, 
que formam o Plano Pluria-
nual (PPA), instrumento que 
aponta as grandes prioridades 
nacionais e regionais para pe-
ríodos de quatro anos.

No entanto, esse plano pre-
cisa ser reavaliado a cada ano, 
considerando o orçamento 
disponível e novas prioridades 
que podem surgir – a exemplo 

de catástrofes, arrecadação 
mais baixa que a estimativa, 
entre outros imprevistos. 

Após a definição das dire-
trizes para o ano, o Governo 
está apto a viabilizar a exe-
cução das metas, estimando 
as receitas e fixando a pro-
gramação das despesas para 
o exercício financeiro através 
da Lei Orçamentária Anual. 

Nesta semana que passou, 
os deputados estaduais ti-
nham a missão de votar a 
LDO, e é neste momento que 
as emendas podem ser incluí-
das, sempre visando a melhor 
forma do uso do dinheiro pú-
blico. Conclusão desta ação 
foi que, nenhuma emenda 
indicada pelo parlamento foi 
aprovada. Como teremos mu-
danças se não incluirmos nas 
diretrizes as necessidades co-
nhecidas por todos?  Como o 
parlamento cumpre seu papel 
de representar seus eleitores 
desta forma? Contribuir para a 
execução do orçamento, nor-
teando as ações de gover-
no, garantindo o crescimento 
econômico e a melhoria da 
qualidade de vida da nossa 
gente é uma das atribuições 
que cabe aos parlamentares.

Será mesmo que nosso 
Amazonas espera o mais do 
mesmo de seus representan-
tes? Tenho convicção que não! 
Pelo menos de minha parte, 
não farei O MAIS DO MESMO. 
Tenho dito!

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

A semente
“O semeador saiu a seme-

ar” (Mt 13,2). A Palavra que 
desde toda a eternidade se-
meia! Semeou estrelas, sóis, 
luas, plantas, águas, animais. 
Quando à noite contempla-
mos o céu estrelado, somos 
tomados pela admiração da 
semeadura. Vemos a mão ge-
nerosa que lança sementes 
que os números não con-
trolam, os cálculos enlou-
quecem. Não foi a Palavra 
que tudo criou e nos gerou? 
Vem semeando; e semeia, e 
semeia... A Palavra, o Filho 
de Deus, Jesus, semeou es-
perança, libertação, sonhos, 
cura, transformação! Quantas 
palavras-sementes de amor, 
conversão, perdão, reconci-
liação, afeto? 

 A palavra, a semente-pala-
vra! O semeador a esparramar 
palavras. Quase nos é dado 
ouvir o cair das sementes pela 
generosidade do semeador. 
Generoso, abundante, des-
medido no semear: sementes 
à beira do caminho, sementes 
entre as pedras, sementes 
entre os espinhos, semen-
tes em terra boa. Não houve 
lugar onde as sementes não 
caíssem. E semeou, espalhou, 
espargiu como se desejasse 
aspergir a terra com as se-
mentes. Não que distribuísse 
as sementes, mas generoso 
em apenas entregar ou dei-
xar cair; ao lançar com a mão 
semeadora buscava todos os 
espaços para a semente ger-
minar e frutificar. Uma irra-
diação da generosidade do 
semeador, a irradiação do 
amor do Criador. 

Sementes irradiadoras não 
porque sobrassem, mas bus-
ca de lugar para germinar, 
frutificar. Talvez, possam 
crescer também à beira do 
caminho, entre pedras, entre 
espinhos. E na medida que 

acompanhamos a palavra que 
se lança em todas as dire-
ções, em todos os espaços, 
somos tomados pelo encanto 
da alegria e da abundância 
do semeador. Esperança de 
quem ao semear deseja vida 
nova, viço, frutificação. Não 
a colheita do cálculo, mas a 
colheita da vida germinada da 
semente, vida gerada. 

“A terra é boa, o semeador 
o mesmo e as sementes as 
mesmas; e, no entanto, como 
é que uma deu cem, outra 
sessenta e outra trinta? Aqui 
a diferença depende também 
daquele que recebe, porque, 
mesmo onde a terra é boa, 
há muita diferença entre uma 
parcela e outra. Pois ver que a 
culpa não é do lavrador, nem 
da semente, mas da terra que 
a recebe; e não é por causa da 
natureza, mas da disposição 
da vontade” (Santo Agostinho).

Na transformação somos 
semeadores, semeadoras: 
entregar e oferecer espe-
rança, vida que desabrocha, 
dá fruto. Vencer as pedras, 
os espinhos, os caminhos. 
Semear grãos da esperança, 
de paz, fraternidade. Semear 
a paz que deixa resplande-
cer a liberdade; semear no-
vas energias para enfrentar 
as batalhas da vida; semear 
ousadia e conforto para reer-
guer os caídos; semear amor 
e consolo como bálsamo para 
os passos cansados e deses-
perançados. A Palavra eterna 
semeada em todos os ter-
renos, também os inférteis. 
Na abundância e na gene-
rosidade algumas sementes 
acabam germinando. 

Para ouvidos executantes: o 
Evangelho incita a perceber, 
que apesar do aparente fra-
casso, a Palavra frutifica. “A 
Palavra de Deus não voltará 
sem produzir o seu fruto”.

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus
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Representando o go-
vernador Wilson Lima, 
o vice-governador do 
Amazonas, Tadeu de 

Souza, participou, nesta sexta-
-feira (14), como conselheiro 
na 25ª reunião ordinária do 
Conselho Deliberativo (Con-
del) da Superintendência do 
Desenvolvimento da Amazônia 
(Sudam). O encontro foi reali-
zado em Belém (PA) e teve a 
participação dos nove estados 
que formam a Amazônia Legal, 
lideranças regionais e autori-
dades federais.

Os membros do Condel apro-
varam, entre outras propostas, 
a versão do Plano Regional de 
Desenvolvimento da Amazônia 
(PRDA) elaborada para o perí-
odo 2024-2027. Vinculadas ao 
Plano Plurianual (PPA) Partici-
pativo da União, as diretrizes 
do plano contemplam pro-
jetos prioritários do Governo 
do Amazonas, em áreas como 
bioeconomia, zoneamento 
ecológico-econômico, logísti-
ca e infraestrutura.

Durante os debates, o vice-
-governador destacou que o 
Amazonas atuou para favo-
recer o direcionamento de in-
vestimentos federais em ações 

estruturantes e complemen-
tares ao Polo Industrial de 
Manaus (PIM), principal matriz 
econômica do Estado. O PRDA 
2024-2027 será encaminhado, 
junto ao PPA, para análise do 
Congresso Nacional já no mês 

de agosto.
“O Amazonas foi um dos es-

tados que conseguiram fazer 
uma qualificação de projetos 
prioritários e incluir nesse pla-
no a questão da logística da 
BR-19; o fomento das cadeias 

produtivas e o potencial de 
bionegócio do Amazonas; e a 
questão do zoneamento eco-
nômico-ecológico, que é uma 
das demandas históricas que 
estão travadas há algum tem-
po”, elencou Tadeu de Souza.

Cooperação
Para o vice-governador, 

a participação ativa do Go-
verno Wilson Lima nas dis-
cussões do Condel tem sido 
fundamental para a atração 
de recursos de fontes como 

Vice-governador Tadeu de Souza representou Wilson Lima no evento que aprovou Plano Regional de Desenvolvimento da Amazônia

Vice-governador participa de debates 
da Sudam que aprovaram PRDA 

o Fundo Constitucional de Fi-
nanciamento do Norte (FNO) 
e o Fundo de Desenvolvi-
mento da Amazônia (FDA). 
Atualmente, segundo dados 
da Sudam, o Amazonas tem 
45 projetos em tramitação 
no PRDA.

“A participação do Amazo-
nas no Condel é primordial 
e imprescindível. Foi a pri-
meira reunião no governo do 
presidente Lula. A Sudam e 
as agências que operacio-
nalizam os recursos do FDA 
e FNO têm condição de dar 
prioridade aos estados da re-
gião Norte, que precisam de 
melhor infraestrutura e re-
construção de cadeias produ-
tivas”, avaliou Tadeu de Souza. 

Além da PRDA-2024-2027, 
a reunião do Condel apro-
vou a aplicação de 3% dos 
recursos do FNO em ope-
rações de microcrédito, o 
equivalente a um volume 
de R$ 400 milhões disponí-
veis para micro e pequenas 
empresas na região ama-
zônica. Foi aprovada, ainda, 
a criação de uma linha de 
financiamento no FNO exclu-
siva para empreendimentos 
de irrigação.

CCJR da Assembleia divulga 
números do primeiro semestre

A Comissão de Constituição, Justiça e Re-
dação (CCJR) da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) conduziu, entre feverei-
ro e julho deste ano, um total de 16 Reuniões 
Ordinárias, três Reuniões Extraordinárias e 
três Reuniões Virtuais, utilizando o Sistema 
de Apoio ao Processo Legislativo (SAPL). 
Durante esse período, a CCJR analisou um 
total de 833 projetos, incluindo Projetos 
de Lei Ordinárias, Projetos de Resolução 
Legislativa, Projetos de Leis Complemen-
tares, de Decretos Legislativos e Proposta 
de Emenda à Constituição.

Dentre os projetos analisados, 646 rece-
beram aprovação com pareceres favorá-
veis dos membros da comissão, seguindo 
o processo legislativo e sendo encaminha-
dos à respectiva comissão temática. Por 
outro lado, 187 projetos foram arquivados 
devido a algum vício ou inconstitucionali-
dades identificadas.

Quanto ao número de pareceres elabo-
rados pelos membros da comissão, o de-
putado Delegado Péricles (PL), presidente 
da CCJR, relatou 250 projetos. A deputada 
Débora Menezes (PL), vice-presidente da 

Comissão, foi designada como relatora 
para 100 projetos. Entre os titulares, a 
deputada Alessandra Campêlo (PSC) foi 
designada como relatora para 87 projetos. 
O Deputado Carlinhos Bessa (PV) assumiu 
a responsabilidade de elaborar pareceres 
para 140 projetos. O deputado Felipe Souza 
(Patriota) foi designado como relator para 
102 projetos. O deputado Thiago Abrahim 
(União Brasil) relatou 90 projetos, enquan-
to o deputado Wilker Barreto (Cidadania) 
analisou 100 projetos.

O presidente do Poder Legislativo, 
deputado Roberto Cidade (UB), avaliou 
como extremamente positiva a atuação 
da principal Comissão da Casa. Segundo 
ele, a CCJR cumpriu seu papel e, além 
dos números positivos apresentados, o 
conteúdo das Leis é significativo. “Temos 
na CCJR da Aleam parlamentares com-
prometidos em realizar o melhor trabalho 
possível seguindo o que a Legislação 
preconiza e, com isso, garantindo que 
as leis que passam pela Comissão sejam 
aprovadas e garantam benefícios reais à 
população”, destacou.

ALEAM

Avaliação dos parlamentares do Legislativo estadual é positiva quanto ao número de matérias aprovadas

DIVULGAÇÃO
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Apesar de toda a repercussão envolvendo conservadores, o cientista político Helso Ribeiro, afirmou ao Em Tempo que “a briga é apenas de um pedacinho da direita”

Em meio a turbulências 
políticas, o Partido Li-
beral (PL) tem ficado 
estremecido nas últi-

mas semanas, após diversas 
polêmicas envolvendo seus 
parlamentares. Apesar de 
toda a repercussão envol-
vendo o partido, o cientista 
político Helso Ribeiro, afirmou 
ao Em Tempo que “a briga 
é apenas de um pedacinho 
da direita” e isto não preju-
dicará o protagonismo dela 
no Amazonas na totalidade, 
as consequências podem vir 
apenas para o próprio partido. 
“Talvez esta briga do PL enfra-
queça o próprio partido para 
chegar com possibilidades de 
ganhar uma prefeitura. Isso 
pode ocorrer de fato, porque 
pode gerar um boicote”.

“Se fizermos uma análise, as 
eleições estão cada vez mais 
dependentes de dinheiro. A 
democracia brasileira se asse-
melha muito com uma espé-
cie de plutocracia e ganha as 
eleições quem tem dinheiro 
para campanha. Nem sem-
pre esse dinheiro consegue 
ser fiscalizado pela Justiça 
Eleitoral. Eu diria que quem 
tem dinheiro é a direita no 
geral, então ela sempre che-
ga fortalecida. Os partidos de 
direita tem protagonismo nas 
eleições aqui no Amazonas, 
principalmente para cargos 
proporcionais e também em 
cargos majoritários do sena-
do e no governo do estado, 
prefeitura. É isso que a gente 
tem visto”, declarou

Plutocracia é uma sociedade 
governada por pessoas com 
grandes riquezas ou renda. A 
concentração do poder fica 
nas mãos da elite econômica.

O deputado federal Capitão 
Alberto Neto (PL) enviou um 
ofício para a direção nacional 
do Partido Liberal, na quarta-
-feira (12), pedindo a expul-
são do ex-superintendente 
da Suframa, coronel Mene-
zes, do partido. O pedido veio 

Impasse na ‘direita’ não representa 
enfraquecimento, diz especialista

Lula sanciona lei do Mais Médicos e garante Nísia na Saúde
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva sancionou, 
nesta sexta-feira (14), a lei 
do Programa Mais Médi-
cos. A expectativa do go-
verno é ampliar em 15 mil 
o número de médicos na 
atenção básica do Siste-
ma Único de Saúde (SUS) 
ainda em 2023, por meio 
da Estratégia Nacional de 
Formação de Especialis-
tas para a Saúde.

O foco do programa se-
rão as regiões de maior 
vulnerabilidade. A nova 
edição do Mais Médicos 
priorizará a formação dos 
profissionais com mestra-
do e especialização. Serão 
oferecidos benefícios para 
os profissionais que atu-
arem em locais de difícil 
provimento. Há também 
a possibilidade de incen-
tivos como liquidação de 
dívidas e reembolso de 
pagamentos feitos para o 
Financiamento ao Estu-

dante do Ensino Superior 
(Fies).

Com os 15 mil novos mé-
dicos, o programa conta-
biliza um total de 28 mil 
profissionais, o que pos-
sibilitará acesso à saúde 
para mais de 96 milhões 
de pessoas. 

O presidente disse que 
a ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, é escolha pes-
soal e não “é trocável”. 
O mandatário ainda elo-
giou o ministro-chefe da 
Secretaria de Relações 
Institucionais, Alexandre 
Padilha, responsável por 
indicar a ex-chefe da Fun-
dação Oswaldo Cruz.

“Foi o Padilha, que so-
nhava em voltar a ser mi-
nistro da Saúde, que trou-
xe a Nísia para conversar 
comigo. Estamos em um 
período em que o Con-
gresso Nacional entra em 
férias, e todo dia eu leio no 
jornal trocas de ministros. 

Tem ministros que não são 
trocáveis, que são da esco-
lha pessoal do presidente. 
A Nísia não é ministra do 
Brasil, é minha ministra”, 
afirmou Lula.

“Portanto, ela tem uma 
função a cumprir e sabe 
que a única perspectiva 
que ela tem de sair é se 
ela não cumprir a função 
correta dela. Ela sabe”, re-
forçou. 

O Ministério da Saúde foi 
uma das pastas apontadas 
como possível alvo de tro-
ca, em virtude de acordos 
para agradar ao Congresso 
Nacional, assim como os 
ministérios do Turismo, 
dos Esportes e do Meio 
Ambiente. Logo que a pos-
sibilidade foi ventilada, no 
entanto, Lula descartou 
movimentações na Saúde.

Escolhida a dedo por 
Lula, Nísia foi a primeira 
mulher a presidir a Fiocruz 
e a comandar o Ministério 

SAÚDE PÚBLICA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Figuras centrais de polêmicas da direita podem ser candidatas à prefeitura em 2024

Nísia foi a primeira mulher a presidir a Fiocruz e a comandar o Ministério da Saúde

após Menezes chamar Alber-
to Neto de ‘Judas’, durante 
live em suas redes sociais 
na terça-feira (11), por votar 
contra a PEC da Reforma Tri-
butária, mesmo após ajustes 
benéficos à Zona Franca de 
Manaus (ZFM).

Segundo a justificativa de 
Menezes, a bancada do Ama-
zonas já havia decidido que to-
dos votariam a favor do proje-
to, visando proteger o modelo 
Zona Franca de Manaus. O 
bolsonarista ainda completou 
declarando que Alberto Neto 
age de uma forma nos basti-
dores, mas nas redes sociais 
tem outro posicionamento.

“Ele queria ter uma postu-
ra de herói e acabou traindo 
todos os lados”, foi uma das 
frases ditas durante a trans-
missão feita em suas redes 
sociais, que durou quase uma 
hora.

Alberto Neto não se mani-
festou publicamente em suas 
redes sobre as declarações de 
seu colega de partido, mas 
tomou a decisão de fazer a 
denúncia pelos bastidores, 
fazendo a representação na-
cional do PL.

De acordo com a denúncia, o 
coronel é acusado de infligir o 
Código de Ética do partido por 
meio de publicação nas redes 
sociais. Em nota ao Em Tempo, 
a assessoria do capitão Al-
berto Neto afirmou que uma 

reunião será agendada para 
os fatos serem apresentados.

“A executiva municipal deve 
eleger 5 filiados do PL para 
compor o Conselho de Ética. O 
presidente eleito do Conselho 
de Ética, vai convocar uma 
reunião onde serão apresen-
tados os fatos e provas. Será 
designado um relator que vai 
notificar o representado que 
terá 48h para apresentar de-
fesa. Depois desse prazo o re-
lator vai elaborar um parecer 
e encaminhar para executiva 
municipal onde vai a voto”, 
declarou. 

Alberto Neto foi o único de-
putado do Amazonas a votar 
contra a proposta, decisão 
apoiada pelo PL e seus se-
guidores.

Coronel Menezes, em nota 
publicada em suas redes so-
ciais, afirmou que havia to-
mado conhecimento da de-
núncia através da imprensa e 
não pelo seu próprio partido.

“Estranhamente tomei co-
nhecimento através da im-
prensa e não oficialmente 
pelo Partido Liberal (PL), do 
ofício que público neste mo-
mento, segue abaixo o meu 
posicionamento:

Conhecereis a verdade e 
ela te libertará”! Estou bem 
tranquilo em relação a essa 
questão. Preliminarmente é 
preciso saber qual é o teor da 
denúncia feita pelo deputado 

Alberto Neto, após isso, espe-
ro ter amplo direito de defesa 
na comissão que o próprio vai 
constituir e, com serenidade, 
vou apresentar os meus argu-
mentos para que os membros 
possam fazer um julgamen-
to isento, imparcial, justo e 
democrático. Ratifico aqui o 
que o próprio deputado falou 
em determinado momento: 
Político tem que ter palavra, 
porque senão a democracia é 
ferida.” , disse.

Ao publicar seu posiciona-
mento a favor da Reforma, 
indo contra os interesses do 
partido, e a nota em respos-
ta a denúncia do deputado 
federal capitão Alberto Neto, 
Menezes foi duramente criti-
cado nas redes sociais. ‘

Em 2020, Alberto Neto e 
Menezes estavam em lados 
opostos politicamente, mas 
em 2022, ao ingressarem no 
mesmo partido fizeram um 
‘acordo de cavalheiros’, que 
segundo Menezes, não foi 
cumprido pela outra parte, 
referindo-se ao apoio político 
para 2024. 

“Político tem que ter pa-
lavra, mas não cumpriu o 
acordo feito lá em 2022. O 
que diferencia os homens dos 
moleques é quando faz um 
acordo e mantêm a palavra, 
‘mas quando não as cumprem’ 
[sic]. Têm pessoas que têm 
duas caras. Nos bastidores são 

amiguinhos dessa política, nas 
mídias sociais não cumprem 
acordos e mentem. Acho 
que a nossa democracia está 
com o rombo no casco muito 
grande” , criticou ao observar 
que se a população deseja re-
sultados diferentes, tem que 
fazer coisas diferentes. 

Rumores que coronel Me-
nezes vem para a candidatura 
de prefeito de Manaus em 
2024 sempre foram faladas, 
sabendo disso recentemente 
em uma entrevista à impren-
sa, Aberto Neto declarou que 
Menezes daria “um excelente 
quadro do PL para ser vere-
ador de Manaus, em 2024”. 

A declaração do deputado 
estadual veio após Menezes 
cobrar de Alberto um posi-
cionamento sobre temáticas 
locais como o IPTU e transpor-
te público. Alberto e Menezes 
enfrentam uma batalha inter-
na no PL, pois ambos querem 
ser o candidato do partido 
a prefeitura de Manaus em 
2024. Alberto Neto é presi-
dente municipal do partido e 
Menezes conta com o apoio 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) como conquista 
para sua candidatura. 

“Esta briga do capitão ver-
sus coronel, eu acredito que 
alguém vai sair machucado. 
Lembrando que o capitão 
Alberto Neto sempre foi fiel 
aos ditames do ex-presidente 
Bolsonaro e tem mandato, in-
clusive foi reconduzido com 
uma boa votação. E o coronel 
Menezes ele está sem man-
dato. Enfim, acredito que tal-
vez Alfredo Nascimento seja 
o fiel da balança, mas é uma 
briga pra espaço dentro do 
partido, os dois tem interesses 
em disputar a prefeitura. Um 
vai puxar o tapete do outro. 
Isso pra mim é um martelo 
batido” , comenta o cientista 
político Helso Ribeiro sobre a 
briga interna entre os partici-
pantes do PL.

Em resposta a esta ‘pro-

vocação’, ao Em Tempo Me-
nezes alegou que sua futura 
candidatura talvez esteja con-
trariando algum interesse de 
Alberto Neto, por isso as ale-
gações do deputado estadual. 

“Em 2022, eu tive com o 
apoio do presidente Bolso-
naro 544 mil votos apenas 
em Manaus, ele sabe que 
sou pré-candidato a prefeito 
e disso não abro mão. Talvez 
a minha futura candidatura 
esteja contrariando algum in-
teresse pessoal dele, por isso 
essa declaração que não ser-
ve para mim” , afirmou. 

Alberto Neto não esteve 
envolvido apenas em intrigas 
entre seu partido, o deputado 
federal ironizou o colega de 
parlamento Amom Mandel 
(Cidadania) a respeito da li-
beração de emendas parla-
mentares do PL, as chama-
das ’emendas do PIX’ pelo 
governo federal. A discussão 
veio às vésperas da votação 
da reforma tributária, onde 
Amom votou a favor da re-
forma e Alberto votou contra. 

“É normal o Deputado ain-
da não ter conhecimento de 
todos os processos da Casa 
Legislativa. Emenda impo-
sitiva, são recursos que nós 
Deputados e Senadores fa-
zemos o direcionamento ao 
estado que representamos e 
seus municípios. Os recursos 
em questão foram aprova-
dos em 2022, o que explica 
o nome de deputados não 
reeleitos na lista. Agora estão 
liberados para governos e 
prefeituras, conforme man-
da a legislação. Não existe 
essa história de ter recebido 
emenda para votar em ma-
térias específicas dentro da 
Câmara. O Deputado é jovem 
e certamente vai aprender, 
terá a oportunidade de des-
tinar emendas impositivas 
para o Amazonas”, disse o 
deputado do PL, ao expli-
car o conceito básico sobre 
emendas parlamentares.

da Saúde. 
Durante a fala, o pre-

sidente também men-
cionou a relação com o 
Congresso Nacional, so-
bretudo no que se refere 
ao diálogo para aprovar 
as pautas governamen-
tais. Segundo o chefe do 

Executivo, o Planalto não 
tem o objetivo de ficar 
“brigando com deputado 
e senador”.

“Nossa relação com o 
Congresso também mu-
dou. A gente não quer ficar 
brigando com deputado 
e senador. Senador não 

é subordinado ao presi-
dente da República, para 
que as matérias enviadas 
sejam aprovadas. A gente 
tem de mandar e con-
vencer de que aquilo é 
importante ser aprovado, 
e aceitar as mudanças de-
les”, pontuou Lula.
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O programa de renegociação 
de dívidas do governo, De-
senrola Brasil, começa na 
segunda-feira (17). Quem 

tem dívida de até R$ 100 sairá da 
lista dos negativos. A estimativa é 
que 1,5 milhão de brasileiros fiquem 
com o nome limpo.

A Federação dos Bancos (Febra-
ban) explicou que a dívida não será 
perdoada, ou seja, a pessoas terão 
que pagar a dívida com as institui-
ções bancárias. Segundo a entida-
de, a negativação da dívida de até 
esse valor será suspensa e o cidadão 
precisará renegociar este valor caso 
não consiga efetuar o pagamento de 
uma só vez.

No caso de não renegociar ou não 
pagar a renegociação, a negativação 
será feita novamente. “A suspensão 

da negativação ocorre a partir da 
adesão ao Programa, porém a dívida 
precisa ser paga.”

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva comentou nas redes sociais o 
início do programa, que, segundo o 
governo, vai beneficiar 70 milhões 
de brasileiros que possuem dívidas. 
“Ninguém gosta de ficar com o nome 
sujo. Vamos ajudar o povo a recon-
quistar dignidade.”

O secretário de Reformas Eco-
nômicas do Ministério da Fazenda, 
Marcos Pinto, informou que a medida 
vai atingir R$ 1,5 milhão de pessoas. 
“A gente já tem o compromisso dos 
maiores bancos do Brasil de ‘des-
negativar’ o nome de 1,5 milhão de 
pessoas na segunda-feira”, disse.

Crédito

Sobre a retomada ao crédito, a 
Febraban explicou quem aderir ao 
programa não terá acesso automá-
tico do crédito. É necessário que, a 
partir da renegociação das operações 
negativadas, o cidadão atualize seus 
dados junto ao banco que deseja 
obter crédito. 

O banco efetuará uma análise da 
documentação e decidirá se conce-
derá ou não o crédito. Porém, não ter 
dívidas negativadas pode aumentar 
as chances de obtenção de crédito.

Sobre o Desenrola
O Programa Desenrola Brasil, vol-

tada para renegociações de dívidas, 
começa na próxima segunda-feira, 
dia 17 de julho. Os bancos partici-
pam da iniciativa e cada instituição 
financeira definiu as condições que 

serão oferecidas.
As dívidas bancárias foram inclu-

ídas na faixa 2 do programa. Essa 
faixa inclui as dívidas bancárias dos 
clientes que tenham renda mensal 
superior a 2 salários-mínimos e me-
nor que R$ 20 mil e que não este-
jam incluídos no Cadastro Único do 
Governo Federal. Serão beneficiadas 
dívidas contraídas entre 2019 e 31 de 
dezembro de 2022.

Como negociar as dívidas
A Federação dos Bancos (Febra-

ban) informou que os interessados 
em renegociar as dívidas devem en-
trar em contato pelos canais oficiais 
de atendimento da sua instituição 
financeira (agências, internet ou apli-
cativo) para ter acesso às condições 
especiais de renegociação dessas 
dívidas.

As condições para renegociação 
das dívidas, nessa etapa, serão dife-
renciadas e caberá a cada instituição 
financeira, que aderir ao programa, 
defini-las. Segundo a Febraban, a 
negativação da dívida será suspensa 
após o cidadão aderir ao Progra-
ma. Mas é importante que ele fique 
atento: o não pagamento das par-
celas renegociadas leva a uma nova 
negativação.

“Se a renegociação que o banco 
está oferecendo é boa, eu sugiro que 
a pessoa que ganha até R$ 2 mil faça 
agora. Se não, é trocar o certo pelo 
duvidoso. Isso não vai tirar o direi-
to de participar da plataforma para 
outras dívidas que a pessoa tiver. A 
gente sabe que a média é de três 
dívidas negativadas por CPF”, disse 
Marcos Pinto.

Homem pre-
ocupado com 
dívidas 

Desenrola Brasil visa ‘limpar nome’ 
de R$ 1,5 milhão de brasileiros

Zona Franca de Manaus desperta atenção de investidores na Eletrolar Show
O estande da Suframa recebeu 

dezenas de demandas técnicas por 
investidores atuantes na indústria 
e no comércio, presentes na 16ª 
edição da Eletrolar Show 2023, 
que ocorreu da segunda-feira (10) 
até quinta-feira (13), no Centro de 
Convenções Transamérica, em São 
Paulo. Entre os estrangeiros, os que 
mais pediram consulta dos técni-
cos da autarquia sobre os procedi-
mentos para implantação na Zona 
Franca de Manaus (ZFM) foram os 
chineses.

Durante os quatro dias de even-
to, os servidores da Suframa – e 
técnicos convidados da Secretaria 
de Desenvolvimento, Ciência, Tec-
nologia e Inovação do Amazonas 
(Sedecti) e da Representação do 
Governo do Amazonas em São 
Paulo - realizaram dois tipos prin-
cipais de atendimento no estande 
da autarquia, o F18, de 12 metros 

quadrados. Informações mais ge-
rais e pedagógicas para os visitantes 
que pouco sabiam sobre a ZFM 
e orientações mais técnicas com 
potenciais investidores, inclusive, 
estrangeiros.

Ao todo, foram mais de 70 reu-
niões técnicas com representantes 
da indústria e do comércio. Nelas, 
as principais dúvidas eram sobre o 
regime fiscal atual e as possibili-
dades com a Reforma Tributária e 
detalhamentos a respeito do Pro-
cesso Produtivo Básico (PPB). 

“Dos 500 expositores, visitamos 
mais de 150, dos quais 45 se mostra-
ram bastante interessados em se 
instalar na Zona Franca de Manaus. 
Eram empresas que exportam para 
a região, querendo fabricar os seus 
produtos com os benefícios da ZFM 
e empresas que são representantes 
comerciais que devido ao aumen-
to na quantidade de importações, 

estão preferindo buscar parcerias 
com fábricas estabelecidas no PIM, 
com vistas a fabricar um produto já 
utilizando a linha de produção exis-
tente”, detalhou o administrador 
da Coordenação-Geral de Comércio 
Exterior e Assuntos Internacionais 
da Suframa, Adamilton Mourão.

O superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, explicou que a pre-
sença da autarquia em eventos 
do porte da Eletrolar Show é uma 
forma de divulgar as vantagens de 
se investir na ZFM e despertar in-
teresse do setor produtivo. 

“Executivos ainda se surpre-
endem com as possibilidades da 
Zona Franca de Manaus. Por isso, 
é importante a Suframa marcar 
presença nesses eventos para que 
o funcionamento da ZFM seja cada 
vez mais conhecido pelos que to-
mam decisão de onde realizar in-
vestimentos”, frisou.

INVESTIMENTOS

Investidores chineses se reúnem com representantes da Zona Franca de Manaus
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Terra da disputa dos bois 
bumbás Caprichoso e 
Garantido, patrimônio 
cultural do Brasil desde 

2018, Parintins celebra mais 
um reconhecimento. A cidade 
agora conta com a primeira 
empresa de fabricação de lin-
guiças artesanais do interior do 
Amazonas a obter o “Selo Arte”. 
A Charcutaria Artesanal SM 
– que já possuía respaldo do 
Serviço de Inspeção Municipal 
(SIM) da Prefeitura de Parin-
tins – recebeu, na quinta-feira 
(13), o certificado de identidade 
e qualidade para venda de cin-
co produtos cárneos.

Concedida pelo Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (MAPA), com atu-
ação conjunta da Agência de 
Defesa Agropecuária e Flores-

DIVULGAÇÃO
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Charcutaria 
Artesanal SM 
recebeu certificado 
de identidade e 
qualidade para venda 
de produtos cárneos

tal Sustentável do Estado do 
Amazonas (ADAF) – represen-
tada pelo diretor-presidente 
da autarquia, José Omena –, a 
certificação abrange as recei-
tas regionais de linguiça tipo 
cuiabana bovina, linguiça baby 
búfalo tipo cuiabana, linguiça 
caseirinha bovina, linguiça su-
ína picante e costela bovina 
com queijo coalho. O documen-
to garante a qualidade e a segu-
rança de todos os alimentos de 
fabricação artesanal de origem 
animal e possibilita o comércio 
nacional desses produtos.

Fundador e proprietário da 
Charcutaria Artesanal SM – 
que está em atuação desde 
2018 –, o químico, especialista 
em Gastronomia e em Cerve-
jas artesanais amazônicas e 
Chef em Charcutaria Sama-
rone Moura comenta que a 
conquista do “Selo Arte” aca-
ba sendo um reconhecimento 
pelo esforço e pelos longos 
anos de trabalho. 

De acordo com ele, para ga-
rantir o selo – em um processo 
iniciado em 2020 –, houve a 
necessidade de criar um sis-
tema de gestão ágil e des-
complicado, que viabilizasse 

Empresa de linguiças artesanais 
em Parintins projeta expansão 

Charcutaria Artesanal SM situada em Parintins

to do município, Bi Garcia, do 
secretário de Produção Rural, 
Tião Teixeira, do secretário de 
Administração, Edy Albuquer-
que, do presidente da Associa-
ção dos Pecuaristas, Telo Pinto, 
e do vereador Mateus Assayag.

Gerente do Escritório Regio-
nal de Parintins, Luane Pedre-
no detalha que o Sebrae tem 
cumprido o papel de apoio para 
o fortalecimento do empreen-
dedorismo e para possibilitar o 
acesso ao mercado com novos 
arranjos de negócios.

“Além de orientações, ofer-
tamos as consultorias de ade-
quação e a articulação institu-
cional para que esse objetivo 
seja alcançado. No caso da 
Charcutaria Artesanal SM, es-
tamos ao lado do Cliente desde 
o início desse processo. Contu-
do, vale ressaltar que o mérito 
é do empresário, não somente 
pela persistência como tam-
bém pelo empenho, coragem 
e iniciativa, já que se dispôs a 
investir e buscar as adequações 
necessárias para que o selo 
fosse concedido”, declara.

Sabores Diferenciados
O termo Charcutaria vem do 

francês, sendo uma união de 
“chair” (carne) e cuit (cozido). 
De acordo com Samarone, a 
arte da charcutaria nada mais 
é do que se utilizar de diversas 
técnicas para conservar todo 
tipo de carne, como presuntos, 
Salames, carne de sol, charque 
e os famosos embutidos.

Nesse contexto, a Charcu-
taria Artesanal SM surgiu em 
2018, inicialmente com a pro-
posta bem simplista de produ-
zir apenas para consumo pró-
prio. Contudo, a ideia começou 
a chamar a atenção de amigos e 
familiares, especialmente por 
ele brincar com sabores de lin-
guiças bem diferentes, como 
linguiça bovina cuiabana com 
queijo coalho, linguiça suína le-
vemente apimentada, linguiça 
de carneiro ao vinho, linguiça de 
frango com bacon e azeitonas, 
linguiça x-caboquinho, linguiça 
de mapará. Sendo assim, o ho-
bby acabou virando negócio.

Conforme Samarone, a em-
presa genuinamente parinti-
nense – enquadrada no regi-
me de Agroindústria Artesanal 
– busca resgatar o conceito 
de “linguiça ‘caseira’, que todo 
parintinense ama.”

a operacionalização dos pro-
cessos de solicitação, análise, 
concessão e controle dos pro-
dutos certificados.

“Foi um trabalho árduo que 
rendeu bons frutos. Agora po-
demos ampliar o raio de locais 
com os quais podemos co-
mercializar nossos produtos. 
Com essa oportunidade de 
ampliação de mercado, vamos 
buscar mais parceiros e novos 
clientes. Quem ganha com isso 
também é o município de Pa-
rintins, já que acaba tendo suas 
potencialidades divulgadas e, 
consequentemente, outras 

empresas em diferentes ramos 
podem contar com a aplicação 
de seu mercado”, enfatiza.

Durante todo o processo, 
a empresa parintinense con-
tou com o apoio do Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae), 
que tem a missão de orien-
tar e preparar os produtores/
empresários que possuem um 
produto com as características 
do “Selo Arte”. A instituição 
promoveu evento promocional 
dos produtos, que contou com 
a participação do proprietário 
do estabelecimento, do prefei-

Empreendedor cria `cashback verde´ e  já  plantou 
cerca de 23 mil mudas de árvores em Rondônia

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabi-

lidade Social e Divulgação Científi ca, além de ser empreendedora e escritora.

Na terça-feira (18/7), às 20h, irá ocorrer o webinar 
gratuito `A Jornada rumo à Maturidade 4.0: um 
Estudo de Caso Brasileiro´, que terá a participação 
do professor Sandro Breval, criador do índice de 
maturidade PIMM4.0. Para participar, basta pro-
ceder a inscrição pelo link (https://abre.ai/gpXq).

****************************************
O iFood anunciou mais uma rodada de bolsas de 

estudo feitas em parceria com a DIO. Estão sendo 
disponibilizadas 5 mil bolsas com foco em talentos 
que querem ingressar nesse mercado. São cinco 
módulos, que incluem Princípios de Desenvolvi-
mento de Software, Dominando o Python para 
Ciência de Dados, Lógica com Desafios de Códi-
gos em Python, Modelagem de Dados e Projetos 
Lógicos na Prática com SQL, e Fundamentos e 
Técnicas de Machine Learning. As inscrições vão 
até o domingo (23/7) e podem ser feitas através 
do link (https://abrir.link/XA0P1).

****************************************
A plataforma de cursos gratuitos Eu Capacito, 

em conjunto com a Deloitte, está com inscrições 
abertas para o processo seletivo que vai conceder 
48 bolsas de estudos integrais para graduação 
em Administração, com ênfase em Transforma-
ção Digital. O objetivo é capacitar jovens de baixa 
renda de todo o Brasil. As candidaturas devem 
ser feitas até domingo (23/7), pelo link (https://
abrir.link/ItJ0H). 

****************************************
A Lojas Renner lançou o `Desafio de Inovação 

Lojas Renner S.A.´, com o objetivo de fazer parcerias 
com startups capazes de contribuir no desenvolvi-
mento de soluções inovadoras que colaborem para 
alcançar os compromissos de sustentabilidade da 
companhia para 2030. As inscrições devem ser 
feitas até a quarta-feira (26/7), pelo link (https://
abrir.link/KHlWl). 

Com sacolas à base de cana-de-
-açúcar, 5àsec reforça compromisso 
com ESG 

A agenda ESG (traduzido por meio am-
biente, social e governança) é um tema 
cada vez mais presente nas agendas 
corporativas. Quase que diariamente, a 
gente se depara com empresas tomando 
medidas para melhorar esse tripé, base 
para negócios mais sustentáveis. Agora, 
a rede de franquias de lavanderias 5àsec 
anuncia que está substituindo as suas 
sacolas de plástico por alternativas 100% 

compostáveis, feitas à base de cana-de-
-açúcar. A matéria-prima será fornecida 
pela Earth Renewable Techonologies 
(ERT) e as sacolas serão produzidas pela 
Baviplast. A rede afirma ainda que “a 
proposta da 5àsec é substituir todos os 
plásticos de fonte fóssil por compostáveis 
e renováveis, retirando até 200 toneladas 
por ano de lixo plástico do meio ambiente”. 
E viva a sustentabilidade! 

De olho no mercado imobiliário de Dubai
Se você é um endinheirado que busca 

diversificar seus investimentos, fique de 
olho no mercado imobiliário de Dubai, um 
dos sete emirados que formam os Emi-
rados Árabes Unidos. O emirado é reco-
nhecido mundialmente pela imponência, 
planejamento, organização e, acima de 
tudo, muita diversão. Não à toa Dubai 
recebeu quase 15 milhões de turistas in-
ternacionais em 2022, o que corresponde 
a um crescimento de 97% em relação ao 
ano anterior, de acordo com dados do 
Departamento de Economia e Turismo 
de Dubai (DET). Nesse ano também, o 

emirado ficou em quarto lugar em termos 
de atividade no mercado de luxo, com 
219 residências acima de US$ 10 milhões 
que foram comercializadas somando um 
total de US$ 3,8 bilhões. E, em 2023, os 
negócios imobiliários devem permanecer 
em alta, conforme indicadores. 

Banco inaugura unidade no Parque 
Dez e cresce 25% no Amazonas 

O Santander acaba de inaugurar a 20ª 
agência no Amazonas. Dessa vez, a ins-
tituição abriu as portas no bairro Parque 

Dez de Novembro, zona centro-sul de 
Manaus. A unidade está localizada na 
Rua Rui Barbosa. Desde janeiro do ano 
passado até agora, o Santander colocou 
em operação cinco agências no estado 
do Amazonas para acompanhar a de-
manda. Com essa estrutura bancária, a 
rede cresceu cerca de 25% no Amazonas. 
A instituição financeira vem registrando 
uma boa performance no mercado, pois 
– só o Santander Brasil  – lucrou no 1º 
trimestre deste ano R$ 2,1  bilhões! É 
dinheiro que não acaba mais!

Que tal reflorestar a Amazô-
nia por meio de cashback? 
Essa é a proposta da star-
tup Treeback, de Roraima, 

com o `cashback verde´. Funciona 
assim: a cada R$ 50 gastos em 
marketplaces participantes, o 
consumidor, sem ônus, reverte o 
valor para o plantio de uma muda 
de árvore em uma das três áreas 
de abrangência do projeto. Fun-
dada pelo CEO Amaury Cerqueira 
(foto) há 3 anos, o propósito da 
startup é a realização de uma am-
bição pessoal do idealizador em 
apoiar iniciativas de preservação 
da floresta.

“Queria contribuir com o meio 
ambiente de forma simples. A 
ideia da Treeback surgiu há pelo 
menos 3 anos quando o conceito 
de cashback ainda não era mui-
to conhecido no Brasil, e pensei: 
‘porque não criar um cashback de 
árvores?’, ou seja, a Treeback. Ao 
construir o modelo de negócios da 
startup vi a possibilidade de per-
mitir que pessoas e empresas ali-
nhadas às políticas ESG pudessem 
se envolver com a causa ambiental 
muito facilmente e, na maioria 
das vezes, sem gastar nada com 
isso. Acredito que nosso grande 
diferencial é fazermos reflores-
tamento na Amazônia  e, acima 
de tudo, sermos da Amazônia, em 
que estamos gerando renda aqui 
dentro do nosso próprio bioma”, 
explica Cerqueira, que é graduado 
em Contabilidade e em Análise 

de Desenvolvimento de Sistemas.
No modus operandi da Tree-

back, além do B2C, em que as 
comissões de marketing por indi-
cação são revertidas em mudas de 
árvores plantadas, a startup atua 
no B2B, onde calcula e neutraliza 
as emissões de carbono das em-
presas e desenvolve os projetos 
de plantio sob demanda. 

Para garantir a transparência do 
processo de plantio das árvores 
nos locais indicados pela platafor-
ma é realizado, a cada dois meses, 
um evento de plantio em locais 
públicos com todas as árvores 
geradas na plataforma durante 
o período. “A receptividade é a 
melhor possível pois estamos le-
vando além da possibilidade da 
restituição da floresta nativa como 
era antes da ação do homem, 
a geração de renda para essas 
comunidades através da contra-
tação de mão de obra local”, diz.

Como explica Amaury, as re-
giões mapeadas e selecionadas 
são, preferencialmente, áreas in-
dígenas impactadas pelo desma-
tamento. Conforme o CEO, após 
o plantio das mudas, mecanis-
mos de certificação permitem a 
continuidade do monitoramento. 
“Através da nossa ferramenta 
‘Encontre sua Árvore’, comparti-
lhamos os dados do plantio como 
geolocalização, espécie, carbono 
resgatado, data e fotos do plantio, 
e caso seja autorizado pelo usuá-
rio, atribuímos aquela árvore com 

nome e foto de perfil de quem 
possibilitou seu plantio”, explica.

Em pouco mais de um ano de 
operação, cerca de 23 mil árvores 
de espécies nativas foram planta-
das em Roraima, o que, conforme 
Amaury, movimentou no período, 
mais de R$ 1 milhão e o cumpri-
mento de 12 dos 17 princípios dos 
Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável (ODS), da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU).  

Conforme Amaury, entre os 
próximos passos previstos para 

a continuidade da startup, parti-
cipante do Inova Amazônia, está 
a expansão dos projetos de re-
florestamento a outros estados 
que integram o bioma. “Projeta-
mos um crescimento de 60% em 
nossos negócios ainda em 2023 
com a adoção do plantio por 
drones. Lançamos recentemente 
nosso portal de viagens através 
do link (https://treeback.eco.br/
viagens) e pretendemos lançar a 
Treeback Global para atingirmos o 
mercado mundial”, conclui.

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, visi-
tou, na manhã desta 
sexta-feira, (14), a es-

trutura de saneamento básico 
instalada no beco Nonato, no 
bairro Cachoeirinha, zona Sul 
da cidade. No local, mais de 
900 moradores foram bene-
ficiados com a instalação de 
redes de esgoto, em um pro-
jeto que é o primeiro do Brasil 
a levar o serviço a uma região 
de palafitas. 

Acompanhado pelas equi-
pes da concessionária Águas 
de Manaus e pelo diretor-
-presidente da Agência Re-
guladora dos Serviços Públi-
cos Delegados do Município 
de Manaus (Ageman), Elson 
Andrade, o chefe do Executivo 
municipal destacou a atuação 

São 350 metros 
de tubulações de 
rede coletora, uma 
elevatória para 
bombear o esgoto 

DIVULGAÇÃO 

Prefeito conhece a estrutura de projeto pioneiro de saneamento básico

David Almeida benefi cia 
moradores da Zona Sul 

conjunta entre Prefeitura de 
Manaus e a concessionária, 
que já proporciona melhorias 
para a população. 

“Soluções práticas de sane-
amento da cidade de Manaus. 
O beco Nonato é o primeiro 
que recebe esse investimento, 
destinação correta dos resídu-
os e o esgoto sendo tratado, a 
água chegando nas torneiras 
dos moradores, e isso traz mais 
qualidade de vida, melhoran-
do também a autoestima dos 
moradores. Quero reconhecer 
o grande trabalho feito pela 
concessionária Águas de Ma-
naus, que vem melhorando a 
questão do saneamento da 
nossa cidade e melhorando 
a qualidade de vida do povo”, 
afirmou Almeida.

O vice-prefeito e secretário-
-chefe da Casa Civil, Marcos 
Rotta, também esteve pre-
sente na ação e destacou a 
importância do primeiro pro-
jeto de saneamento básico. 

“Esse é o primeiro beco na 
história de Manaus que está 
recebendo água tratada com 
qualidade, com a Tarifa 10, e 
também, reconhecido pela Or-
ganização das Nações Unidas, 
a ONU, como um projeto que 

deve ser seguido e abraçado 
pelo mundo inteiro, que é o 
saneamento básico dentro 
das palafitas. Hoje, os mora-
dores do beco Nonato estão 
tendo uma qualidade de vida 
significativamente melhor, e 
isso se dá devido ao olhar di-
ferenciado da gestão do pre-
feito David Almeida”, disse o 
vice-prefeito.

A interligação interna das 
palafitas, responsabilidade 

dos moradores, também foi 
realizada pela concessionária. 
O sistema de esgoto começou 
a operar no local no primeiro 
semestre de 2023. 

O local é simbólico para a 
Águas de Manaus, porque 
também foi o primeiro con-
templado no projeto Vem Com 
a Gente, programa de relacio-
namento focado na implan-
tação de redes de água em 
áreas vulneráveis.

“A gente garante que cada 
ponto, cada beco, cada pala-
fita da cidade, vai ter a sua 
solução desenvolvida junto 
com a comunidade, com mui-
to relacionamento, muito de-
senvolvimento de uma enge-
nharia específica para garantir 
uma qualidade do serviço e 
nós hoje já temos isso com a 
água em todas essas regiões 
de Manaus, o esgoto aqui foi 
um projeto-piloto, mas logo 

já estaremos expandindo”, 
explicou o diretor-presidente 
da Águas de Manaus, Diego 
Dal Magro.

 
Serviços 
A estrutura de água implan-

tada no beco foi replicada para 
outras regiões vulneráveis de 
Manaus e resultou na implan-
tação de mais de 150 quilô-
metros de redes pela cidade. 
O trabalho rendeu à Águas de 
Manaus o Prêmio Cases de Su-
cesso em Água e Saneamento, 
do Pacto Global das Nações 
Unidas, uma plataforma da 
ONU voltada para empresas 
que alinham suas estratégias 
à sustentabilidade. 

O projeto pioneiro que levou 
redes de esgoto ao local tem 
continuidade com a instala-
ção de redes de esgoto em 
outra área de palafitas. Desde 
o mês de abril, as equipes 
da Águas de Manaus estão 
atuando no igarapé que corta 
a avenida Parintins, também 
na Cachoeirinha. A estrutura 
consiste em três quilômetros 
de tubulações em redes que 
serão implantadas nas duas 
margens do igarapé. 

Para a moradora Gisele Dan-
tas, o benefício é de grande 
importância. “Está sendo bas-
tante agradável para a gente, 
porque antes era muito ruim, 
e agora não, estamos muito 
felizes com água, com esgoto. 
Isso que a gente precisava, 
com a visita do prefeito está 
sendo melhor ainda, e eu te-
nho certeza que vai melhorar 
muito mais para a gente, isso 
é um benefício muito impor-
tante”, concluiu.

Família de menino com doença rara 
faz campanha para custear tratamento

Sorrir por volta dos 
dois meses, sentar so-
zinho aos 9, andar sem 
apoio aos 18… São con-
quistas que parecem 
pequenas, mas que 
dizem muito sobre a 
evolução das crianças. 
Atrasos para conquistar 
os marcos do desenvol-
vimento podem ser pis-
tas de que algo com a 
saúde do seu filho não 
vai como o esperado.

Assim foi com o me-
nino João Miguel. Se-
gundo o pai dele João 
Bosco, a desconfiança 
que algo estava errado 
com o filho foi no pri-
meiro ano de vida. João 
Miguel tinha quedas 
constantes e isso levou 
os pais a procurarem 
um médico. Ele conta 
que aquela altura nada 
foi constatado.

Ao completar dois 
anos de idade e durante 
exames de rotina, foi 
detectado altos níveis 
das enzimas hepáticas. 
Eles estavam 20 vezes 
maior, que a faixa nor-
mal. Ai foi iniciado a luta 
para descobrir o que 
menino tinha.

João Miguel foi inter-
nado, fez todo e qual-
quer tipo de exame. Até 
biópsia de fígado e a 
princípio foi diagnosti-
cado com hepatite au-
toimune. Diante desse 
diagnóstico foi iniciado 

TODOS POR JOÃO 

Ajude através do pix missaooamorcura@gmail.com
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um tratamento para a 
doença com corticoide e 
imunossupressor. Porém, 
não surtiu efeito.

Na verdade Joãozinho é 
acometido de uma doen-
ça degenerativa rara cha-
mada “Distrofia Muscular 
Duchenne”, com os custos 
de tratamento bastante 
elevado.

Diante desses fatores e 
com a esperança de cura, 
os pais do pequeno João 
Miguel, de 5 anos, inicia-
ram uma campanha para 
arrecadar fundos e ajudar 
o tratamento dessa rara e 
que poucos inclusive mé-

dicos conhecem a cha-
mada “Distrofia Muscular 
Duchenne”.

Como doar
Para as pessoas que se 

sensibilizaram com o caso 
de João Miguel é possível 
realizar doação de qual-
quer quantia em dinheiro 
para o PIX: missaooamor-
cura@gmail.com. Mais in-
formações sobre a cam-
panha estão no site:. É 
possível acompanhar tam-
bém a trajetória do João 
Miguel pela rede social 
no Instagram (@o_amor_
cura_todos_por_joao).
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Rodovia que liga Manaus a Itacoatiara recebe o maior investimento para melhorias feito pelo Estado em 40 anos

O governador Wilson 
Lima vistoriou, nesta 
sexta-feira (14/07), 
os trabalhos de re-

forma e modernização da 
AM-010, rodovia que liga 
Manaus a Itacoatiara. Com 
investimento de R$ 401,5 mi-
lhões e geração de 10 mil em-
pregos diretos e indiretos, 
essa é a maior intervenção 
na rodovia em 40 anos. 

Após o período chuvoso e 
o início da estiagem no es-
tado as obras avançam com 
força total na rodovia, que 
é fundamental para o de-
senvolvimento de atividades 
econômicas na região, como 
a exploração do gás natural 
em Silves e para a atividade 
portuária de Itacoatiara. 

A  AM-010 é necessária, 
também, para facilitar o 
escoamento da produção 
rural, como o cultivo do 
abacaxi em Novo Remanso 
e a atividade de fruticultura 
de Rio Preto da Eva. Cons-
truída na década de 1960, 
a rodovia não foi projetada 
para a condição de tráfego 
atual, que possui uma média 
de mais de três mil veículos 
transitando diariamente.

“É a primeira vez que há 
uma obra e uma intervenção 
tão significativa na rodovia. 
Desde que ela foi aberta e 
pavimentada, todo o traba-
lho que foi feito nela fo-
ram paliativos e que durava, 

Governador destaca importância 
da AM-010 para economia 

quando durava, no período 
do verão; e quando come-
çava o inverno todo mundo 
sabe como ficava a AM-010. 
Esqueçam aquela antiga 
AM-010 porque ela já está 
deixando de existir, nós es-
tamos colocando uma nova 
AM-010, com um novo pavi-
mento, com um novo concei-
to”, destacou Wilson Lima.

Durante a vistoria o gover-
nador esteve acompanhado 
do prefeito de Rio Preto da 

Eva, Anderson Souza; verea-
dores, incluindo o presidente 
da Câmara de Rio Preto da 
Eva, Henri Braga; vereadores 
do município de Itacoatiara; 
além do secretário estadu-
al de Infraestrutura, Carlos 
Henrique.

Os trabalhos são coorde-
nados pela Secretaria de 
Estado de Infraestrutura 
(Seinfra) e a modernização 
da rodovia beneficia a popu-
lação de oito municípios: Ma-

naus, Itacoatiara, Itapiranga, 
Rio Preto da Eva, Urucará, 
Urucurituba, São Sebastião 
do Uatumã e Silves.

“Essa rodovia é fundamen-
tal, é decisiva para o desen-
volvimento econômico, mas 
também é decisiva para o 
desenvolvimento social, 
para dar respeito, para dar 
dignidade às pessoas e ga-
rantir o direito que é básico, 
que é fundamental, que é o 
direito de ir e vir”, ressaltou 

Wilson Lima.
Além de vistoriar a obra, o 

governador também visitou 
a casa da aposentada Ozete 
Correia de Menezes, 65 anos, 
que mora com marido, filhos 
e netos. A família reside na 
comunidade São Geraldo, no 
quilômetro 221 da AM-010, 
e há 22 anos trabalha com 
a criação de galinha, pato e 
venda de tucumã.

“Agora a rua tá bonita, a 
gente olha de longe e tá lin-
da a rua, muito linda, gostei. 
Vai melhorar muito pra co-
munidade aqui, vai melhorar 
muito para as pessoas que 
andam aqui”, disse Ozete. “Eu 
agradeço pelo pessoal que 
mora nessa estrada, pelas 
comunidades que moram 
nessa estrada”, completou 
a aposentada.

Modernização
A obra envolve a pavimen-

tação da AM-010 em duas 
camadas. Já foram executa-
dos 88 quilômetros da cha-
mada primeira capa de pa-
vimento e 34 quilômetros de 
segunda capa. A meta deste 
ano é executar mais 80 qui-
lômetros de primeira capa, 
alcançando 168 quilômetros; 
e concluir mais 50 quilô-
metros de segunda capa, 
totalizando 84 quilômetros 
de via completamente pa-
vimentada e sinalizada até 
dezembro, chegando à mar-

ca de 68% de obra concluída 
até o fim de 2023.

Atualmente, 35% da obra 
foi executada e os trabalhos 
acontecem nos trechos do 
quilômetro 104 ao quilô-
metro 133 e do quilômetro 
215 ao quilômetro 238. Em 
ambos os trechos, equipes 
atuam com quatro frentes 
de serviços, totalizando oito 
frentes de trabalho, execu-
tando serviços de limpeza, 
terraplanagem, drenagem 
e pavimentação. No período 
chuvoso, entre dezembro 
de 2022 até o início do mês 
passado, foram executados 
trabalhos para garantir a 
trafegabilidade da via.

A obra de reforma e 
modernização da rodovia 
AM-010 contempla servi-
ços do quilômetro 13 ao 
quilômetro 263, incluindo 
alargamento da caixa viária, 
que passa a ter dez metros 
de largura, contando com 
mais 1,5 metro de cada lado 
nos acostamentos; pista de 
rolamento com sete me-
tros de largura, sendo 3,5 
metros de cada lado; e a 
aplicação de material que 
proporciona à pista uma 
espessura total de quase 
dez centímetros. Além dis-
so, são implantadas a sinali-
zação, horizontal e vertical, 
e ainda a pintura de faixas 
reflexivas em 250 quilôme-
tros da rodovia.

Escola Municipal é reinaugurada 
na zona rodoviária de Manaus

Com a finalidade de 
proporcionar um am-
biente escolar de confor-
to, qualidade e dignidade, 
o prefeito de Manaus, 
David Almeida, reinau-
gurou nesta sexta-feira, 
(14), a escola municipal 
José Marques de Almei-
da, no ramal do Acará, 
Km 17, da rodovia AM-
010, zona rodoviária. As 
obras na unidade de en-
sino, coordenadas pela 
Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), ini-
ciaram no mês de de-
zembro de 2022.

“O que nós estamos 
entregando hoje aqui, 
nós já entregamos em 
329 escolas iguais a 
essa. Nós não chegamos 
somente para pintar, a 
gente derruba, amplia, 
transforma, modifica e 
dá aos filhos de vocês 
um espaço de qualida-
de, para que eles, ao 
saírem de casa, possam 
estar em um ambiente 
escolar de qualidade, 
orientados e educados. 
Essa é a realidade que 
nós queremos, que os 
filhos de vocês tenham 
uma educação de qua-
lidade e sejam os me-
lhores alunos do Brasil 
em educação básica”, 
assegurou o prefeito 
durante seu discurso.

Na ocasião, o chefe 
do Executivo municipal 
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Foi invbestido R$ 1,9 bilhão entre obras viárias concluídas, em andamento e planejadas

Unidade tem capacidade para atender 166 estudantes 

também destacou que a 
Prefeitura de Manaus irá 
iniciar um pacote de ação 
para substituir as últimas 
12 escolas de madeiras 
existentes na rede muni-
cipal de ensino. 

“Nós temos mais nove 
escolas que estão em re-
forma, além de 12 que nós 
vamos construir, todas na 
zona rural. Vamos tirar da 
realidade que é madeira e 
construir novas escolas. 
Nós temos 75 escolas na 
zona rural de Manaus, to-
das receberão esse centro 
de tecnologia, agregados 
à internet e também a 
tablet para que eles pos-
sam ter um conteúdo pe-
dagógico diferenciado e 

assim termos ganhos na 
questão do aprendizado 
na zona rural da cidade de 
Manaus também”, com-
pletou Almeida. 

A escola tem capacida-
de para atender 166 es-
tudantes, contemplando a 
educação infantil, 1º e 2º 
períodos, além do ensino 
fundamental, 1º ao 5 º ano. 
Os serviços executados na 
unidade foram: substitui-
ção das instalações elétri-
cas, luminárias, do forro, de 
louças, de revestimentos, 
pintura geral, troca da co-
bertura, ampliação de es-
truturas físicas, execução 
de abrigo de gás, instalação 
de coifa na cozinha e reser-
vatórios de água. 
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Brasil tem altos índices de 
violência escolar em 2023
Especialistas apontam 
que a violência e 
bullying nas redes 
sociais e plataformas 
são gatilhos para 
ataques nas escolas

DIVULGAÇÃO

Um dos assuntos que 
mais repercutiu em 
2023, sem dúvidas, 
foi a violência no 

ambiente escolar. Desde os 
primeiros meses do ano, ata-
ques violentos premeditados 
vêm assustando alunos, pais 
e funcionários de instituições 
de ensino, tanto da rede par-
ticular, quanto da pública.

Mas, antes da consumação 
do ato em si, os planos de ação 
e o incentivo para realizá-los 
partiram, principalmente, de 
grupos de conversas criados 
na internet. Devido à expan-
sividade do ambiente virtual, 
pessoas de diversas partes 
do país e do mundo podiam 
participar dos debates em 
plataformas digitais.

Conforme o estudo divulga-
do em 2019, escolas brasileiras 
são ambientes mais propícios 
ao bullying e à intimidação 
do que a média internacional; 
cerca de 28% dos diretores 
de escolas no Brasil já foram 
testemunhas de intimidações 
ou bullying entre alunos; além 
do que o bullying e a agres-
sividade acabaram sendo 
“normalizados” e minimiza-
dos com impactos negativos 
sobre o aprendizado. Porém, a 
violência que já circulava nas 
plataformas virtuais agora se 
transforma em ataques nas 
escolas brasileiras.

Ataques na capital paulista
Em São Paulo, um ataque 

premeditado por um estu-
dante terminou em tragédia. 

Rosana Ramos

Estudantes e professores do Paraná fazem 
ato pela paz após ataque em escola

ao assassino, um caderno com 
anotações que detalhava ata-
ques em escolas, incluindo o 
de Suzano (SP), que vitimou 
sete pessoas, sendo cinco 
alunos e duas funcionárias, 
no ano de 2019.

Entre as medidas para evitar 
novos ataques, o secretário de 
Sesp, coronel Hudson Teixeira, 
afirmou que a Polícia Militar do 
Paraná reforçou a segurança 
de colégios com policiais mi-
litares recém-formados.

Amazonas
O estado do Amazonas não 

ficou de fora das constantes 
ameaças ao sistema de ensi-
no. Em abril, um adolescente 
de 12 anos, aluno de um colé-
gio particular da capital feriu 
dois alunos e uma professora, 
que tiveram lesões superfi-
ciais. A mãe de um aluno disse 
à imprensa que o bullying era 
constante no ambiente esco-
lar, principalmente em grupos 
de mensagens.

Para evitar tragédias nas 
escolas amazonenses, o Go-
verno do Amazonas implan-
tou o Núcleo de Inteligência 

em Segurança Escolas (Nise), 
que atendeu 270 denúncias 
em unidades de ensino da 
rede pública no estado desde 
a sua inauguração, no dia 10 
de abril, até o mês de junho.

“Em abril, tivemos um pico 
de ocorrências e o Nise atuou 
de forma planejada e coorde-
nada. E, agora, observamos 
um decréscimo nesses nú-
meros. Isso é fruto do tra-
balho e do alinhamento com 
os gestores. É importante sa-
lientar que o Nise foi instituído 
permanentemente e segue 
em atividade”, disse o coor-
denador no Nise, o delegado 
da Polícia Civil, Denis Pinho.

Além do monitoramento, 
a Secretaria de Educação 
também oferece atendimen-
to multiprofissional, entre 
eles, psicólogos, assistentes 
sociais, psicopedagogos, pa-
lestras, rodas de conversas, 
oficias, visitas.

Discord e o controle de pri-
vacidade

Nos últimos dias, um caso de 
violência sexual contra meno-
res de idade chocou o país pela 

brutalidade e pelo número de 
participantes. Preso durante a 
segunda fase da operação Dark 
Room, que acontece em Ca-
choeiras de Macacu e Teresó-
polis, Pedro Ricardo Conceição 
da Rocha, de 19 anos, foi preso 
após criar e administrar um 
servidor na plataforma Discord, 
que chantageava e constrangia 
adolescentes, transformando 
elas em escravas sexuais dos 
chefes dos grupos. Ainda se-
gundo a polícia, na platafor-
ma eram cometidos “estupros 
virtuais”, transmitidos ao vivo 
para todos os integrantes do 
servidor.

Após a divulgação do caso, 
uma discussão sobre controle 
tecnológico por parte de pais 
e responsáveis voltou ao cen-
tro da conversa. Conforme o 
psicólogo Daniel Castilho, es-
tudos indicam que crianças de 
seis a 12 anos deveriam passar 
no máximo duas horas por 
dia navegando na internet, já 
adolescentes e adultos, até 
três horas diárias.

“Como a mente de crianças 
e adolescentes está em for-
mação, o uso excessivo pode 

prejudicar o desenvolvimen-
to de áreas neurológicas e 
comportamentais. Dentre os 
grandes transtornos mentais, 
podem causar ansiedade, in-
sônia, dificuldade de concen-
tração, prejuízo de sociabili-
dade, inclusive, depressão”, 
explica o profissional.

Devido às constantes vio-
lências sofridas pelos jovens 
brasileiros, a infância sau-
dável está sendo ameaçada 
por fatores físicos e virtuais. 
Desde bullying até agressões 
sexuais, as sequelas na vida 
das vítimas poderão se ar-
rastar por anos.

Recentemente, a platafor-
ma Discord anunciou um novo 
recurso de controle paren-
tal. Através da ferramenta 
“Central da Família”, os pais 
poderão monitorar os usu-
ários que os filhos têm con-
tato e as comunidades que 
eles participam, mas, ela não 
permite acesso ao conteúdo 
dos chats, pois são privados. 
O recurso está sendo implan-
tado gradualmente e em bre-
ve estará disponível em todo 
território brasileiro.

No final do mês de março, a 
professora Elisabete Tenrei-
ro, de 71 anos, morreu após 
ser esfaqueada por um aluno 
de 13 anos na Escola Esta-
dual Thomazia Montoro. A 
educadora e outras colegas 
tentaram desarmar o agres-
sor e acabaram sendo alvos 
dele. Após o ataque, os pais 
dos alunos da instituição co-
mentaram que as agressões 
físicas entre os alunos são 
constantes na escola.

O ataque desencadeou ou-
tras denúncias sobre planos 
de violência em escolas da 
capital paulista. A Secretaria 
de Segurança Pública do Es-
tado de São Paulo (SSP-SP) 
revelou que registrou sete 
boletins de ocorrência, nas 
48h posteriores ao ataque na 
primeira escola estadual, com 
planos de adolescentes que 
queriam reproduzir o aten-
tado no ambiente estudantil.

A Delegacia de Crimes Ciber-
néticos de SP também atua 
consistentemente para iden-
tificar pessoas que comparti-
lhavam mensagens sobre ata-
ques a escolas em grupos do 
aplicativo WhatsApp. Segundo 
o secretário da Segurança de 
SP, Guilherme Derrite, no mês 
de abril, um estudante de 18 
anos foi preso pela SSP-SP 
por fazer apologia à violência 
na internet, compartilhando 
vídeos que causaram pânico 
nas escolas do estado.

Escolas de Paraná
Ataques as escolas não se 

trata de algo exclusivo da 
capital paulista. No dia 19 
de junho, um ex-aluno de 
21 anos entrou armado no 
Colégio Estadual Professora 
Helena Kolody, em Cambé, 
no Paraná, e realizou disparo 
contra alunos da instituição. 
Karoline Alves, de 17 anos, e 
Luan Augusto, de 16, morre-
ram no ataque. A Secretaria 
de Segurança Pública do Pa-
raná (Sesp) apreendeu junto 

MILÍCIA 

Chefe do grupo Wagner rejeitou juntar-se ao exército russo

Chefe do grupo de mercenários Wagner, Yevgeniy Prigozhin

O líder da Rússia, Vladimir 
Putin, apontou que o chefe 
do grupo de mercenários 
Wagner, Yevgeniy Prigo-
zhin, rejeitou uma oferta 
para juntar seus comba-
tentes ao exército da Rús-
sia. A informação foi dada 
na sexta-feira (14).

Em entrevista ao jornal 
russo Kommersant, Putin 
alegou que muitos coman-
dantes da milícia apoiaram 
o plano para criar uma uni-
dade no exército regular 
liderada por uma de suas 
figuras sêniores duran-
te negociações recentes 
em Moscou. As conversas 
ocorreram poucos dias de-
pois do motim fracassado 
do grupo Wagner, em 23 e 
24 de junho, que desafiou 

a autoridade do líder russo.
Sob o acordo que acabou 

com a curta rebelião, os 
mercenários foram infor-
mados de que poderiam se 
juntar ao exército regular 
russo ou se mudar para 
Belarus, aliada próxima da 
Rússia. Putin disse que a 
resposta de Prigozhin foi 
“os combatentes não con-
cordam com esta decisão”.

Na entrevista ao Kom-
mersant, Putin disse que 
35 comandantes do grupo 
Wagner, incluindo Prigo-
zhin, estiveram presentes 
na reunião do Kremlin em 
29 de junho. Segundo ele, 
foram oferecidas aos mer-
cenários várias “opções de 
emprego” e “muitos con-
cordaram quando eu disse 

isso”, mas Prigozhin teria 
fechado as portas para seus 
combatentes entrarem no 
exército regular.

O chefe do Kremlin tam-
bém afirmou que “o grupo 
Wagner não existe” quan-
do questionado se o gru-
po seria preservado como 
uma unidade de combate, 
acrescentando que essa 
“difícil questão” de como 
legalizar os combatentes 
deveria ser discutida no 
parlamento.

O Kremlin parece estar 
tentando separar Prigozhin 
de seus mercenários, crian-
do uma barreira entre eles 
por meio de uma campanha 
para desacreditar o chefe do 
grupo Wagner. Um ex-aliado 
de Putin, Prigozhin está su-

mido desde a rebelião.
O grupo Wagner esteve 

à frente de algumas das 
batalhas mais sangrentas 
na guerra da Ucrânia. No 
entanto, agora seus mer-
cenários não estão mais 
“participando de nenhuma 
capacidade significativa de 
apoio às operações de com-
bate”, segundo avaliação da 
inteligência americana.

O porta-voz do Pentá-
gono, Pat Ryder, também 
disse que acredita-se que 
“a maioria” dos mercená-
rios ainda esteja em áreas 
da Ucrânia ocupada pela 
Rússia.

Também na quinta-feira, 
o presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, disse 
que Prighozin deveria ter 

HANDOUT / AFP

cuidado para não ser en-
venenado após o motim.

“Não temos certeza de 
onde ele está e que tipo 
de relacionamento ele 

tem [com Putin]. Se eu 
fosse ele, teria cuidado 
com o que comia. Ficaria 
de olho no meu cardápio”, 
disse Biden.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Pelo presente Edital, a Diretoria Colegiada do SINTETC/AM, em cumprimentos ao disposto 
nos termos dos Artigos 4 § 4º e 16 § 2º do Estatuto Social do Sindicato e nos termos 
do Estatuto da FENTECT, em seu Artigo 17, convoca todos os (as) associados (as), em 
dias com suas contribuições estatutárias, a participarem da Assembleia Geral Extraor-
dinária da categoria do Estado, a realizar-se quinta-feira, dia 20 de julho de 2023, 
na Praça Antônio Bittencourt (Praça do Congresso), S/N – Centro – Manaus/AM, 
nesta Capital, em primeira chamada às 17h45min e, em segunda e última chamada 
às 18h00min, para discutir e deliberar sobre os seguintes pontos de pauta: 1) IN-
FORMES; 2) REFERENDAR A PAUTA NACIONAL DE REIVINDICAÇÃO DA CAMPANHA 
SALARIAL 2023/2024; 3) CONCEDER AUTORIZAÇÃO AO COMANDO NACIONAL DE 
NEGOCIAÇÃO DA FENTECT ASSINAR O ACT 2023/2024 .

Manaus/AM, 14 de julho de 2023.

 
FABIO DA SILVA CHAVES

Presidente do SINTECT/AM

SINTECT/AM
Sindicato dos Trabalhadores na Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos e em Empresas Similares 
de Comunicação Postal e Telegráfi ca do Amazonas

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
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Parque Rosa Almeida terá 
exposição imersiva inédita 
Concepção inicial 
do museu se 
transformou 
numa exposição 
permanente no 
formato imersivo

DIVULGAÇÃO

Em alta no momento, 
as mostras imersivas 
chegaram para ficar e 
uma está sendo mon-

tada para possibilitar que 
os amazonenses possam se 
sentir dentro de uma oca, 
navegando no rio, ouvindo o 
barulho da água no rio ou se 
sentindo dentro da floresta. 
Essa é a ideia que está em 
desenvolvimento pela Prefei-
tura de Manaus, via Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb), para ter 
uma exposição permanente 
no futuro parque Rosa Al-
meida, localizado na avenida 
Desembargador Anísio Jobim, 
nº 20, bairro Colônia Antônio 
Aleixo, zona Leste.

Com uma área de urbani-
zação de 17,5 mil metros qua-
drados, em um dos pontos 
de visão única do fenômeno 

Em Tempo

Parque terá uma área de 37,3 mil metros 
quadrados.

retor-presidente do Implurb, 
engenheiro Carlos Valente. 

Cantos de pássaros, barulho 
de peixes pulando nas águas, 
ou quem sabe de uma onça 
na beira de um igarapé ca-
çando. “Tudo isso fará parte 
dessa exposição imersiva, que 
terá como matriz exatamente 
a oca de concreto projetada 
por Niemeyer”, completou.

Carlos Valente afirma ainda 

que a exposição será levada 
para o mundo, para mostrar 
uma visão da capital como 
protagonista do meio am-
biente. “O prefeito David Al-
meida tem colocado a cidade 
e a Prefeitura de Manaus à 
frente deste tema, por en-
tender que os protagonistas 
sobre a temática amazônica 
devem ser os amazônidas. 
Vamos mostrar, dentro des-

ta diretriz, a nossa visão para 
o mundo a partir do eixo das 
águas. E isso será inaugurado 
com o parque Rosa Almeida, 
no ano que vem”, afirmou o 
diretor-presidente.

As exposições imersivas 
têm atraído olhares e en-
cantado públicos, permitindo 
interação da plateia com as 
obras, de modo que ela se 
sinta dentro delas. O formato 

natural do encontro das águas 
dos rios Negro e Solimões, 
a prefeitura se prepara para 
lançar a licitação da obra do 
parque urbano, que se conec-
ta com o museu e o restauran-
te projetados pelo arquiteto 
Oscar Niemeyer (morto em 
2012), um dos únicos projetos 
do renomado brasileiro para a 
região Norte.

Tanto a proposta de Nie-
meyer, de 2005, quanto a do 
Implurb, de 2021, seguem os 
critérios para a proteção da 
dimensão cênica do Encon-
tro das Águas, com áreas de 
livre circulação e contempla-
ção, valorização do fenômeno 
e de proteção à paisagem e 
permeabilidade visual. 

A concepção inicial do mu-
seu sofreu evolução e se 
transformou numa exposi-
ção permanente no formato 
imersivo de alta tecnologia. “E 
nela vamos fazer simulações 
imersivas do sistema aquá-
tico do Amazonas, da bacia 
amazônica de forma geral. 
Então, será possível simular 
um passeio de canoa, com 
um óculos 3D, tendo as sen-
sações de se estar navegando 
pelos rios, igarapés e igapós, 
com projeções e as interações 
que este tipo de imersão pode 
proporcionar”, destacou o di-

Samba Sunset é neste 
sábado no Espaço Via Torres

O Espaço Via Torres recebe, a 
partir das 17h deste sábado (13), 
a nova edição do Samba Sunset, 
trazendo pela primeira em Ma-
naus o Pagode da Gica, sucesso 
consolidado no Rio de Janeiro.

Os valores dos ingressos va-
riam de R$ 60 (individual) a R$ 
2.000 (para 10 pessoas), a de-
pender do setor. Eles podem ser 
adquiridos nas lojas Via Uno, lo-
calizadas nos shoppings Amazo-
nas, Grande Circular, Manauara e 
Sumaúma. Na internet, a compra 
pode ser feita pelo site www.
ingressofly.com.

Além do Pagode da Gica, os 
cantores Mikael e Uendel Pinhei-
ro e os grupos NTDS, Samba de 
Quintal, Loka Tentação e Agora 
é Noiz também abrilhantam a 
edição amazonense do Samba 
Sunset. Nos intervalos, o agito fica 
por conta do DJ Daniel Barreto. 

Pagode da Gica
Da Favela da Rocinha, no Rio 

de Janeiro, Giovana Ribetti, a 

Gica, começou a tocar pandeiro 
aos 6 anos e, aos 11, já dava os 
primeiros acordes no cavaco, o 
que fez se apaixonar pelo samba 
e pelo pagode.

Carismática e talentosa, Gica 
vem chamando atenção de di-
versos artistas e celebridades, 
como o jogador Neymar, que já 
replicou conteúdos da cantora. A 
artista soma mais de 20 milhões 
de visualizações nas plataformas 
de stream.

Em 2022, ela gravou o projeto 
‘Pagode da Gica’ em algumas co-
munidades cariocas. O resultado 
foi uma virada de chave na car-
reira da artista, abrindo diversas 
portas e lhe propiciando a dividir o 
microfone com ícones do samba, 
como a cantora Beth Carvalho.

“Vivo um sonho e peço para 
que Deus siga me abençoando. 
Ninguém vai me parar! Espero 
muito que a galera de Manaus 
curta o meu trabalho porque eu 
vou me doar inteiramente para 
isso”, garantiu Gica.

SHOW

Evento apresenta, pela primeira vez em Manaus, o Pagode da Gica

Local recebe festival “Rock Não Tem Idade”

Toni Garrido é atração especial na casa 
de praia Zezinho Corrêa neste sábado

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi), promove, 
neste sábado, (15), a partir das 
18h, o festival “Rock Não Tem 
Idade”, idealizado pelo cantor e 
compositor Luso Neto, na casa 
de praia Zezinho Corrêa, no com-
plexo turístico Ponta Negra, zona 
Oeste.

O local recebe a participação 
especial do cantor Toni Garrido, 

conhecido por sua voz marcante 
e presença de palco contagiante. 
O público local pode se prepa-
rar para cantar e dançar ao som 
dos maiores sucessos da banda 
Cidade Negra, da qual Garrido é 
vocalista. 

“Esse evento, ‘Rock Não tem 
Idade’, vem com uma proposta 
muito bacana de levar a diversi-
dade da cultura brasileira à popu-
lação manauara. E nessa edição, 
estamos animados em anunciar 

que teremos como atração es-
pecial, o renomado cantor Toni 
Garrido. Será uma noite de muita 
música boa, diversão e segurança 
para toda a família”, destacou 
o secretário da Semtepi, Radyr 
Júnior.

Localizado no coração da Ponta 
Negra, o espaço conta com uma 
estrutura ampla e confortável, 
para que a população possa curtir 
o evento com toda a segurança e 
comodidade. A entrada é franca.

DIVULGAÇÃO

PONTA NEGRA 
DIVULGAÇÃO

de imersão proposto vai unir 
os dois tipos, a física, da parte 
cenográfica, e a de projeção e 
sensações.

Parque
Para construir o parque 

Rosa Almeida e atualizar sua 
acessibilidade e importân-
cia em uma zona carente de 
espaços urbanos públicos 
de qualidade, a prefeitu-
ra fez o complemento na 
proposta e a obra terá res-
taurante, pavilhão multiuso, 
pista de caminhada, entre 
outros mobiliários e paisa-
gismo, com uma área de 37,3 
mil metros quadrados.

O ambiente terá duas 
edificações, uma para 
acomodar a guarita/área 
administrativa próxima ao 
pórtico de entrada, e outra 
de múltiplo uso, possuin-
do dois quiosques e ba-
nheiros públicos, para dar 
conforto e atendimento 
aos frequentadores e tu-
ristas, contando ainda com 
academia ao ar livre, play-
ground e playpet. Nessa im-
plantação se optou em ter 
uma grande quantidade de 
áreas de jardins, com paisa-
gismo focado em espécies 
nativas, desde grandes ar-
bóreas até arbustos.
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O Centro Cultural 
Povo da Amazônia 
(CCPA) receberá 
neste domingo (16), 

o “Arraial Geek”. O evento 
traz a proposta de unir a te-
mática de festa junina com 
o mundo geek e pop. Toda 
a programação é gratuita; a 
festividade se estende de 
14h as 18h.

As atrações são diver-
sas, para todos os gostos e 
idades. Nas apresentações 
musicais, o evento recebe-
rá grupos de K-pop, além 
de DJ’s e covers de artis-
tas aclamados no mundo 
pop como o cantor Micha-
el Jackson.

Além disso, o espaço con-
tará com diversas brinca-
deiras tradicionais para 
garantir a diversão do pú-
blico, como cabo de guerra, 
corrida do saco e dança da 
cadeira, além de momentos 
para jogos como Pokemon 
Go e Just Dance. 

A “Feirinha Geek” tam-
bém marcará presença na 
programação. Com vários 

Evento tem entrada gratuita 

‘Arraial Geek’ acontece 
neste domingo em Manaus 

Festival de Férias 2023 divulga 
programação da próxima semana

O Festival de Férias 2023 anunciou as 
atividades para os dias 19 e 22 de julho. 
Além das atividades abertas ao público, o 
evento realizará um passeio pelo Centro 
Histórico de Manaus, para o qual serão 
disponibilizadas 65 vagas mediante ins-
crição pelo Portal da Cultura .

O evento infantil é uma realização 
do Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa, com o objetivo de trazer uma 
programação diversificada e educativa 
para que as crianças aproveitem durante 
o período do recesso escolar. O  link para 
inscrição em oficinas será divulgado na 
próxima semana no Portal da Cultura

No dia 19 de julho, o passeio pelos 
espaços históricos e educativos da ci-
dade de Manaus acontecerá das 13h30 
às 17h. O ônibus partirá da avenida 
Eduardo Ribeiro e passará por lugares 
como o Teatro Amazonas, o Bosque da 
Ciência (INPA), e o prédio da Águas de 
Manaus. Serão oferecidas 65 vagas para 
crianças e responsáveis e as inscrições 

poderão ser feitas de forma online no 
dia 17 de julho. 

Já no sábado, dia 22 de julho, a progra-
mação acontecerá na Galeria do Largo, 
localizada no Largo São Sebastião. O dia 
de programação contará com bate-papo 
com quadrinistas, visita à exposição da 
Galeria e atividades recreativas no Lar-
go. O horário é das 15h às 18h e a entrada 
é aberta ao público, sem necessidade 
de realizar inscrição.

Ricardo Lopes, Gerente da Central de 
Arte e Educação e responsável pela or-
ganização do evento, comentou sobre o 
impacto dessa iniciativa para as famílias 
que participam do evento.

“O Festival de Férias leva o público a 
conhecer e ter contato com os nossos 
prédios históricos, nossos artistas e a arte 
local, o que é muito importante. Além dis-
so, há a questão do ‘aprender pelo brincar’, 
onde a criança exercita questões muito 
importantes para o seu desenvolvimento 
através de brincadeiras e atividades re-
creativas”, afirmou Ricardo.

ATIVIDADES

Toda as atividades são gratuitas e voltadas para o público infantil

DIVULGAÇÃO

Evento tem entrada 
gratuita e contará 
com brincadeiras, 
shows musicais e 
outras atrações

expositores e artistas ven-
dendo seus produtos, o pú-
blico poderá apreciar e até 
levar pra casa itens de de-
coração, acessórios, obras 
de arte e até mesmo ob-
jetos para colecionadores. 
Na área de gastronomia, 
serão vendidas comidas tí-
picas em diversos estandes 
espalhados pelo local.

“Acreditamos que o es-
paço do qual o evento será 
realizado, o CCPA é um dos 
atrativos mais bonitos da 
cidade e com vasta riqueza 
cultural do povo amazo-

nense. Sempre que temos 
a oportunidade, levamos 
eventos para o espaço, com 
o intuito de mostrar as ri-
quezas, divertir o público 
geek e, por meio dele, pro-
mover o intercâmbio cul-
tural” declarou Ligia Cruz, 
Coordenadora de Eventos 
da Casa Geek 42.

O “Arraial Geek” é uma 
realização da Casa Geek 42 
e da Secretaria de Cultu-
ra e Economia Criativa do 
Amazonas, com apoio do 
Checkpoint, 1 minuto Nerd 
e KF Transportes e Turismo.
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Equipes entram em campo com o objetivo de conquistar três pontos para encostar no embalado líder Botafogo

Flamengo e Flumi-
nense se enfrentam 
neste domingo (16), 
no Maracanã, pela 

15ª rodada do Campeonato 
Brasileiro. O clássico será 
realizado a partir das 15h 
(horário de Manaus), no 
Maracanã.

Ambas as equipes que-
rem colar no líder Bota-
fogo, com isso, a rivalida-
de entre as equipes será 
maior. O Tricolor carioca 
quer a vitória, para esque-
cer de vez, a eliminação 
para o Rubro-Negro, na 
Copa do Brasil. 

Preparação 
Após a vitória sobre o 

Athletico-PR na Copa do 
Brasil, o Flamengo muda 
seu foco para o próximo de-
safio e para outra compe-
tição, que será um clássico 
contra o Fluminense pelo 
Campeonato Brasileiro. O 
elenco se reapresentou 
nesta sexta-feira no Ni-
nho do Urubu para iniciar 
os preparativos visando o 
jogo de domingo (16).

Os jogadores tiveram 
folga na quinta-feira (13), 
após a classificação para as 
semifinais da Copa do Bra-
sil, e se reapresentaram na 
manhã dessa sexta-feira. O 
tempo é curto para se pre-
parar, já que o técnico Jor-
ge Sampaoli terá apenas 
dois dias de treinamentos 
antes do clássico contra o 
Fluminense.

Os treinos foram co-
mandados por Sam-

Fla e Flu acirram rivalidade 
em clássico no Brasileirão 

envolva ida de atleta para 
outras ligas, o mesmo tem 
que cumprir a suspensão, 
independentemente do 
país

Aos 27 anos, Marlon es-
teve presente em 30 jogos 
do Monza na disputa da 
primeira divisão da Itália. 
Pertencente ao Shakhtar-
-UCR, o jogador veio de 
graça até o meio do ano 
que vem para tentar ganhar 
destaque outra vez no Tri-
color, clube que o revelou.

Fernando Diniz pensa em 
utilizar ele atuando ao lado 
do capitão Nino, mesmo 
com Felipe Melo vivendo 
bom momento entre os ti-
tulares. Porém, Felipe pode 
voltar a ser opção como 
primeiro volante, além de 
estar com 40 anos e pode 
ser poupado em algumas 
partidas.

Marlon se mostrou em-
polgado e ansioso por re-
estrear com a camisa tri-
color. Ele deixou o clube 
em 2016, negociado com 
o Barcelona-ESP.

“Muito ansioso. Tenho 
um relacionamento de ca-
rinho imenso com o tor-
cedor. Fico muito feliz de 
receber esse carinho nas 
ruas e redes sociais. Ver que 
sou e fui uma cria de Xerém. 
Vamos para cima. Temos 
muitas batalhas e guerras 
para enfrentar. Vou dar o 
meu melhor para honrar 
essa camisa tricolor e tra-
zer muitas alegrias para 
vocês”, disse o defensor à 
FluTV.

paoli nesta sexta-feira 
e sábado, visando o 
clássico que acontece-
rá no domingo, às 15h 
(de Manaus), no Ma-
racanã.

Desfalque Rubro-
-Negro

Para o clássico cario-
ca, o Mais Querido tem 
três desfalques confir-
mados: o volante Erick 
Pulgar, o zagueiro Fa-
brício Bruno e o lateral 
esquerdo Ayrton Lucas.

Fabrício Bruno e Ayr-
ton Lucas cumprirão 
suspensão automáti-
ca após receberem o 
terceiro cartão ama-
relo contra o Palmei-
ras, no último sábado 
(08), pelo Brasileirão. 
Já Erick Pulgar sentiu 
dores musculares an-
tes do confronto com o 
Athletico-PR, na quarta 
(12), e não tem condi-
ções de atuar diante do 
Fluminense.

Erick Pulgar, no en-
tanto, terá uma semana 
inteira para se recupe-
rar da lesão muscular 
e sem desfalcar o Fla-
mengo. Isso porque, 
após jogo contra o Flu-
minense, Rubro-Negro 
entrará em campo ape-
nas no dia 22 de ju-
lho (sábado), diante do 
América-MG, pela 16ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Apesar de ter três 
desfalques, o Flamen-
go, com 26 pontos, bus-

ca conquistar mais uma 
vitória no Campeonato 
Brasileiro e se aproxi-
mar do líder Botafogo, 
que tem 36. 

Fluminense 
Após vencer o Inter-

nacional por 2 a 0, o 
Fluminense voltou ao 
G4 do Campeonato 
Brasileiro. E o próximo 
compromisso é o clás-
sico contra o arquirrival 
Flamengo, no Maraca-
nã. 

Na aberta, a trans-
missão do Fla-Flu fi-
cará a cargo da Rede 
Globo. Já na fechada, 
será responsabilidade 
do canal Premiere Fu-
tebol Clube.

Com 24 pontos, o Flu-
minense está em quar-
to lugar no Brasileirão. 
O Flamengo soma dois 
a mais e é o vice-líder. 
O Botafogo tem 36 e 
lidera.

Reforço está fora 
Marlon Santos já está 

treinando no Flumi-
nense e regularizado 
no Boletim Informativo 
Diário (BID) da CBF, mas 
não poderá estrear no 
Fla-Flu deste domingo 
(16).

O defensor foi expul-
so em seu último jogo 
pelo Monza, diante da 
Atalanta, na Itália. De 
acordo com o regula-
mento internacional de 
transferência da Fifa, 
em situações em que 



Manaus, sábado e domingo 15 e 16 de julho de 2023Pódio16

Técnico italiano avisou a Confederação Brasileira de Futebol que preferência é o time espanhol. 

O técnico Carlo Ance-
lotti, do Real Madrid, 
entrou em contato 
com a CBF (Confede-

ração Brasileira de Futebol) 
para reforçar que sua priori-
dade é o trabalho no clube es-
panhol, com quem tem mais 
um ano de contrato.

De acordo com o jornal 
espanhol “Marca”, o técnico 
ficou surpreso com a decla-
ração do presidente da enti-
dade, Ednaldo Rodrigues, de 
que o italiano seria o treinador 
da Seleção Brasileira na Copa 
América do ano que vem. A 
CBF quer o treinador para o 
comando da equipe nacional, 
mas ainda não há vínculo fir-
mado, apenas conversas.

As palavras de Ednaldo Ro-
drigues acenderam o alerta 
em Madri. Para diminuir a 
temperatura das declara-
ções, Carlo Ancelotti falou 
com a CBF e disse que está 
concentrado em mais uma 
temporada à frente do Real.

No início de julho, a confede-
ração apresentou Fernando 
Diniz como técnico interino 
da Seleção Brasileira. A ideia é 
que o comandante do Flumi-
nense, que seguirá no clube, 
conduza o trabalho até a che-
gada de Ancelotti na metade 
de 2024.

“A princípio, meu contrato 

Ancelotti afirma que 
prioridade é o Real Madrid

DIVULGAÇÃO

Ancelotti foi anunciado pela CBF como novo treinador da Seleção Brasileira 

é de um ano, e vou procurar 
fazer o melhor possível. Ainda 
não está decicido como vai 
ser a Copa América. Quan-
to ao Carlo Ancelotti, sei o 
planejamento da CBF e não 
posso falar sobre o que vai 

vir. Não posso entrar no mé-
rito do Carlo Ancelotti”, disse 
Fernando Diniz em sua apre-
sentação na Seleção.

Diniz, o interino 
O técnico já foi vaiado e 

aplaudido, estando no centro 
das atenções depois que as-
sumiu “relacionamento aber-
to” com Fluminense e CBF

O primeiro encontro de 
Fernando Diniz com a torci-
da do Fluminense, depois de 

aceitar acumular a função de 
técnico tampão da seleção 
brasileira, foi bastante didá-
tica sobre o que esperar do 
tratamento dado ao coman-
dante tricolor e canarinho 
neste novo período.

Embora não falte exem-
plos de treinadores que, ao 
mesmo tempo, comandaram 
o Brasil e um clube, estamos 
falando de uma situação bas-
tante rara e que hoje mexe 
com emoções conflitantes.

Vaias para Fernando Diniz
A recepção dada pela tor-

cida tricolor ao técnico, no 
primeiro encontro após a ofi-
cialização do “relacionamen-
to aberto” com Diniz e CBF, 
não foi boa. Sob o contexto 
de resultados ruins nas cos-
tas, Fernando Diniz foi vaiado 
antes de a bola rolar contra 
o Internacional, dentro do 
Maracanã.

“Entendo a torcida, mas 
tentei fazer tudo respeitan-
do o Fluminense e a Seleção 
Brasileira. Acho que tomei a 
decisão certa”, afirmou Di-
niz posteriormente. Escutar 
vaias de torcidas, seja a sua 
-- caso os resultados clubís-
ticos estejam ruins -- ou, com 
ênfase maior que o habitual, 
de adversários, promete ser 
rotina para Fernando.

Revolta certa nas convo-
cações

A certeza da vaia está na 
própria contradição que cer-
ca o pensamento geral dos 
torcedores. Diniz deixou de 
convocar algum destaque 
de determinada equipe? O 
torcedor do clube em ques-
tão vai chiar. Diniz convocou 
o destaque de determinada 
equipe? Haverá reclama-
ção ainda maior que o co-
mum, neste caso até justa: 
o atleta em questão terá 
que fazer viagens e chegar 
cansado antes de algum 
jogo que pode ser impor-
tante. Imagine se este jogo, 
eventualmente, for contra... 
o Fluminense treinado por 
Fernando Diniz?


